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AMAZONAS MEU LAR

Mais de 4 milhões de casos prováveis de dengue 

Curso de 
teatro, coral 
e dança para 
público 50+ 

Indústria 4.0 
fomenta 
salto 
tecnológico  
do Brasil

Instituto 
promove 
evento 
solidário para 
não fechar as 
portas 

O governador Wil-
son Lima entregou, 
nesta segunda-fei-
ra (29), o Residen-
cial Ozias Monteiro 
2, na avenida Noel 
Nutels, bairro Cida-
de Nova, Zona Norte, 
beneficiando 192 fa-
mílias. Com, aproxi-
madamente, R$ 27,1 
milhões de recursos 
do Governo do Ama-
zonas, a obra é parte 
do Amazonas Meu 
Lar, maior programa 
de habitação já re-
alizado pela gestão 
pública estadual.

Entrega de apartamentos 
beneficia 192 famílias

Política 5

Intensificada vacinação 
após morte por febre amarela

IMUNIZAÇÃO 

Dia a Dia 9
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Bayern 
recebe Real 
na semifinal 
da Liga dos 
Campeões 
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O governador Wilson 
Lima entregou, nes-
ta segunda-feira (29), 
três novas licenças am-

bientais para avanço do Projeto 
Potássio Autazes, no município 
(a 112 quilômetros de Manaus). 
Entre as quais, a autorização 
para obra de instalação de um 
porto fluvial na Vila de Urucu-
rituba, naquele município, na 
margem esquerda do rio Ma-
deira, nos próximos dois anos, 
com capacidade de escoamen-
to de até 2,4 milhões de tone-
ladas de Cloreto de Potássio 
por ano.

As outras duas autorizações 
concedidas são para a perfu-
ração de dois poços de água 
potável, que vão complementar 
a infraestrutura do complexo. 
No dia 8 de abril, o governador 
entregou a primeira licença de 
instalação para realizar a cha-
mada lavra subterrânea, que 

consiste na retirada do minério 
abaixo do solo.

“Esse vai ser o maior porto 
ou um dos maiores do mundo 
em termos de tonelagem para 
embarque e desembarque de 
mineração. É importante essa 
atividade porque estamos 
tratando do potássio que é 
uma outra matriz econômica 
do estado do Amazonas, um 
investimento inicial de aproxi-
madamente R$13 bilhões e vai 
ser fundamental para garan-

tir o preço dos fertilizantes no 
Brasil e também a segurança 
alimentar do planeta”, desta-
cou o governador Wilson Lima.

As licenças são emitidas pelo 
Instituto de Proteção Ambien-
tal do Amazonas (Ipaam) à Po-
tássio do Brasil. Além de auto-
rizar a expansão do projeto, as 
licenças seguem a legislação 
ambiental vigente e determi-
nam que a empresa responsá-
vel pelo projeto cumpra todas 
as condicionantes ambientais 

previstas e necessárias.
O porto que será constru-

ído terá uma área de apro-
ximadamente 20,5 hectares 
(equivalentes a 21 campos 
de futebol). Sua capacidade 
será 40% superior à dos portos 
do chamado Arco Norte, que 
abrangem as cidades de Ita-
coatiara (a 176 quilômetros de 
Manaus), Santarém e Vila do 
Conde (ambas no Pará). Esses 
locais são usados para a entra-
da de fertilizantes e recebem 

Wilson Lima entrega novas licenças para avanço do projeto de exploração do potássio no Estado

MAURO NETO/SEMCOM 

Wilson Lima entrega novas 
licenças de exploração do potássio 
Licenças são 
emitidas pelo 
Instituto de 
Proteção Ambiental 
do Amazonas à 
Potássio do Brasil

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

1,7 milhões de toneladas.
Segundo a empresa, com a 

autorização, os trabalhos ad-
ministrativos que antecedem 
o início das obras já começam 
imediatamente. Na atual fase, o 
Ipaam emite as licenças de ins-
talação, ou seja, para o preparo 
da montagem da estrutura que 
vai permitir a futura fase de 
operação, a exemplo maqui-
nários e construções para os 
trabalhos. O órgão segue em 
análise de outras atividades e 
serviços que deverão ser de-
senvolvidos.

Economia, emprego e renda
Com as emissões das licen-

ças, o governo Wilson Lima 
destrava o processo de quase 
15 anos e estabelece um novo 
marco na economia do Amazo-
nas. Somente na fase de prepa-
ro e construção do complexo, 
a previsão é gerar de 2,6 mil 
empregos diretos a 4,2 mil no 
pico da obra nos próximos qua-
tro anos, além de outros 16 mil  
empregos indiretos. A Potássio 
do Brasil já iniciou o processo 
de contratação do pessoal de 
campo com o recebimento de 
currículos e, em breve, com a 
seleção de pessoal.

Ainda conforme expectativas 

da empresa, os investimentos 
previstos são de US$ 2,5 bi-
lhões (R$ 13 bilhões, aproxi-
madamente, que serão soma-
dos aos mais de R$ 1 bilhão 
já investidos). Quando estiver 
em funcionamento, essa nova 
matriz econômica do estado 
deverá gerar 1,3 mil postos de 
trabalho diretos na fase de 
operação da Mina de Silvinita, 
sendo que o uso de mão de 
obra local será de até 80%. Ao 
todo, serão gerados mais de 17 
mil empregos no Amazonas nos 
próximos anos.

 
Mercado de potássio
O Cloreto de Potássio é um 

dos minerais mais importantes 
para a indústria de fertilizantes 
agrícolas do mundo. O minério 
é matéria-prima para produzir 
fertilizantes. 

Com a fase de operação 
prevista para durar mais de 
23 anos, o Projeto Potássio 
Autazes permitirá maior com-
petitividade do produto feito 
na região em relação ao pro-
duto importado. A produção 
do Amazonas passará a ser a 
maior do país atendendo 20% 
da demanda nacional e vai re-
duzir a importação do potássio. 

Atualmente, 95% do po-
tássio usado no Brasil vem 
do exterior. Países como 
Canadá, Rússia, Bielorrús-
sia, Alemanha e Israel são 
alguns dos que atendem a 
demanda do Brasil. O vo-
lume de 20% de cloreto de 
potássio que a produção do 
Amazonas vai atender cor-
responde a média de 2,2 
milhões de toneladas de 
cloreto de potássio por ano. 



Próximo a Rede P-Sol
Pré-candidato a prefeito de 

Manaus pelo PT, Marcelo Ramos 
tem buscado fortalecer seu nome 
entre o eleitoral da esquerda. No 
último final de semana, ele esteve 
reunido com nomes em desta-
que no partido Rede Sustenta-
bilidade, como a ex-candidata a 
deputada federal Vanda Wito-
to e o presidente da federação 
Rede-PSoL no Amazonas, Tácius 
Fernandes.

Na ocasião, Marcelo expôs, em 
suas redes sociais, uma foto do 
encontro com as lideranças polí-
ticas do partido ao qual ele busca 
aliança e destacou: “estamos no 
tempo de oferecer uma Manaus 
melhor para se viver”.

Federação estremecida
O vice-presidente da Aleam e 

presidente estadual do Partido 
Verde (PV), deputado estadual 
Carlinhos Bessa, afirmou que 
vai pedir liberação da direção 
nacional do partido para apoiar 
a pré-candidatura à Prefeitura 
de Manaus de Roberto Cidade 
(UB). O PV integra a federação 
partidária FEBrasil ao lado do PT 
e PCdoB, que em Manaus tem, 
oficialmente até então, a pré-
-candidatura de Marcelo Ramos 
(PT). Carlinhos Bessa explicou que 
caso não consiga liberação do PV, 
não irá subir no palanque de Ra-
mos. “Tenho certeza que Marcelo 
entenderá minha decisão”, disse.

Agora é oficial!
O ex-deputado estadual Be-

larmino Lins, o “Belão”, lançou 
pré-candidatura para ser o novo 
prefeito de Fonte Boa pelo União 
Brasil, aos 78 anos. O evento 
aconteceu o último sábado (27) 
e contou com a presença do filho, 
o deputado estadual George Lins 
(UB) e do deputado federal Átila 
Lins (PSD), seu irmão.

O político passou por sete man-
datos como deputado estadual e 
até este ano atuava como supe-
rintendente adjunto de opera-
ções da Suframa. Para disputar 
o cargo majoritário, Belão teve 
que pedir desincompatibilização 
e ter a chance de concorrer pela 
cadeira de Gilberto Lisboa, o “Bi-
quinho” (PL).

Prévia Orçamentária
A Prefeitura de Manaus tem até 

o dia 15 de maio para encaminhar 
a Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) à Câmara de Manaus 
(CMM). O prazo é previsto na Lei 
Orgânica de Manaus (Loman).

A previsão contida na LDO pode 
ou não se confirmar quando o 
Executivo municipal encaminhar 
a Lei Orçamentária Anual (LOA) 
em outubro. Conforme o ane-
xo de metas fiscais do projeto 
de lei 287/2023 da LDO 2024, a 
LDO 2025 deverá prever recursos 
correntes da ordem de até R$ 
10,1 bilhões. A previsão foi feita 
no ano passado considerando o 
cenário econômico e político até 
o mês de maio.

Um bom destino
Os vereadores da capital amazo-

nense destinaram para o Orçamen-
to de 2024 um montante de R$ 5 

milhões a uma mesma instituição 
filantrópica, o ‘Instituto Rio Negro’. 
Os dados podem ser conferidos no 
Portal da Transparência do Parla-
mento Municipal e na Lei Orçamen-
tária Anual (LOA) de 2024.

O valor específico ao instituto 
foi de R$ 5.063.000,00 é oriundo 
de oito emendas individuais de 
sete parlamentares: Caio André 
(União Brasil); Rosinaldo Bual 
(AGIR); Jander Lobato (PSD); Da-
vid Reis (Avante); Allan Campelo 
(Podemos); Professor Samuel 
(PSD) e Daniel Vasconcelos (Re-
publicanos).

Legado político
Monica Mendes, filha da ex-

-vereadora Marise Mendes 
e sobrinha do ex-governador 
Amazonino Mendes, confirmou a 
sua pré-candidatura a vereadora 
pelo Partido da Mulher Brasileira 
(PMB) nas eleições municipais 
deste ano, em Manaus.

Com formação em Serviço So-
cial pela UFAM e uma carreira 
como funcionária pública esta-
dual na Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES), Mo-
nica Mendes tem experiência na 

área da Assistência Social, tanto a 
nível estadual quanto municipal.

‘Drones’ Bolsonaro
O ex-presidente Jair Bolsonaro 

(PL) virou nome de uma linha de 
drones para a pulverização de 
defensivos agrícolas. Os “Drones 
Bolsonaro” foram lançados on-
tem (29), na Agrishow, a principal 
feira do agronegócio do País.

O nome do ex-presidente es-
tampa a carcaça de quatro mo-
delos. O mais simples custa R$ 
96 mil e, segundo o fabricante, é 
capaz de pulverizar uma área de 
12 hectares por hora. O modelo 
mais caro chega a R$ 197 mil e, 
além de contar com mais funcio-
nalidades, pulveriza uma área de 
até 21 hectares por hora. 

Firmando apoios
O deputado estadual e pré-

-candidato a prefeito, Roberto 
Cidade (UB), segue garantindo 
apoios importantes para o seu 
projeto político. Desta vez, quem 
declarou que andará junto com 
Cidade foi o deputado federal Si-
las Câmara (Republicanos-AM), 
que é líder da bancada evangélica.

Nos últimos dias, Cidade re-
cebeu oficialmente o apoio do 
PDT, partido do ex-deputado Luiz 
Castro; do PP, PSB, Republicanos, 
Podemos, PRD e Solidariedade. E 
ainda conta com apoio oficial de 
80% de deputados da Aleam e 
40% dos vereadores da Câmara 
Municipal de Manaus.

Regulação da IA
O relatório final do Projeto de 

Lei 2.338 de 2023, que regula-
menta o uso e o desenvolvimento 
de Inteligência Artificial (IA), deve 
ser apresentado pelo relator, o 
senador Eduardo Gomes (PL-
-TO), na 3ª semana de maio. O 
texto preliminar foi entregue na 
última quarta (24), e deve sofrer 
alterações e pedidos de emen-
da até o próximo dia 9. Durante 
estas duas semanas de edição, o 
congressista deve se reunir com 
o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), para discutir a tra-
mitação da proposta. A demora 
vem das discordâncias entre o 
Planalto e os congressistas.

PL Mulher
Manaus vai sediar o Encontro 

do ‘PL Mulher no Amazonas’ no 
próximo dia 4, a partir das 10h, 
no Centro de Convenções Vasco 
Vasques. O evento vai contar com 
a presença da presidente do PL 
Mulher, Michelle Bolsonaro.

Michelle realiza desde 2023 
um circuito nacional de encon-
tros como o que acontecerá em 
Manaus. O objetivo é fortalecer o 
movimento feminino, inspirando 
a participação da mulher na po-
lítica partidária. “Manaus prova 
que é uma cidade que converge 
com o que prega nossa eterna 
primeira-dama”, disse a presi-
dente municipal do PL Mulher, 
a advogada Raissa Cavalcante.

Alvo de críticas
Guarda Municipal de Manaus, 

que por anos esteve defasada, 
virou alvo de críticas por parte de 
adversários políticos do prefeito 
David Almeida (Avante). Os rivais 
e pré-candidatos a prefeito de 
Manaus alegam que não veem 
os aparatos da Guarda Municipal 
nas ruas e falam de omissão da 
prefeitura em relação à seguran-
ça pública. 

Porém, vale destacar que a 

Prefeitura de Manaus pode, sim, 
colaborar para que a segurança 
pública seja melhorada, mas é 
importante lembrar que esse é 
um dever do Estado.

Agronegócio
O deputado Thiago Abrahim 

(União Brasil) participou de uma 
série de agendas em Itacoatia-
ra neste fim de semana. “Nossa 
Itacoatiara completou 150 anos 
no último dia 25 de abril. Estive 
presente lá neste final de se-
mana, onde participei da inau-
guração da Policlínica Municipal. 
Mais um espaço que nós temos 
para consultas especializadas de 
apoio diagnóstico, com serviços 
de consultas clínicas, realizadas 
por equipes médicas. São 12 espe-
cialidades. Nossa missão é cuidar 
cada vez mais da nossa popula-
ção”, disse Abrahim.

Incentivos fiscais
O Conselho de Administração 

da Suframa (CAS) realiza hoje 
(30), a 314ª Reunião Ordinária 
para analisar a concessão de 
incentivos fiscais para 26 proje-
tos industriais e de serviços, que 
prometem investir R$ 1,7 bilhão 
e gerar mais de mil novos postos 
de trabalho no Polo Industrial de 
Manaus (PIM).

Essa reunião do CAS será por 
videoconferência e presidida 
pelo secretário-executivo do 
Ministério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), Márcio Elias Rosa, além 
do superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, dos conselheiros, 
entre outros.

Vagas na UEA
O Governo do Amazonas enviou 

à Aleam projeto de lei que institui 
um sistema de distribuição de 
vagas da UEA. O projeto reserva 
25% das vagas para estudantes 
do Amazonas. Essas vagas serão 
divididas conforme alguns requi-
sitos, entre eles o curso e o tipo 
de escola (pública ou privada). A 
propositura começou a tramitar 
no último dia 19, e foi enviada 
às comissões técnicas da Casa 
Legislativa ontem (29).

O governo afirma, na justifi-
cativa do projeto, que o objetivo 
é “adequar” a legislação local à 
decisão do STF que julgou in-
constitucional a cota de 80% para 
estudantes do Amazonas. 

Prioridade zero
O Amazonas segue ignorado 

pela agenda de viagens do pre-
sidente Lula. Nem no levanta-
mento de agenda oficial da Pre-
sidência da República feito pelo 
Poder360 o estado aparece.

Atualmente, o petista tem prio-
rizado os três Estados com maior 
número de eleitores em suas via-
gens em 2024. São Paulo, Minas 
Gerais e Rio de Janeiro tiveram 
a presença do petista 14 vezes 
neste ano, segundo levantamen-
to do Poder360. Em seguida no 
ranking de preferência do chefe 
do Executivo nos últimos quatro 
meses estão Ceará e Pernam-
buco, no Nordeste. Foram duas 
visitas de Lula em cada unidade 
da Federação.

Alberto Neto e David Almeida confirmam 
pré-candidaturas nesta semana em Manaus

Pré-candidatos a prefeito de Manaus, o deputado federal Capitão Alberto Neto (PL) e o prefeito David Almeida (Avante) 
oficializam os respectivos nomes em evento de ambos os partidos na próxima sexta (3/5) e sábado (4/5), na capital, respecti-
vamente. Os dois eventos prometem ser decisivos para o xadrez pré-eleitoral da disputa majoritária e, aparentemente fechar 
o arco de pré-candidatos que pretendem disputar a prefeitura da sétima maior capital do país. 

Até o momento, a disputa majoritária conta com nove pré-candidatos que se “lançaram” para o cargo, confirmando a ten-
dência das últimas três eleições municipais. Em 2012 e 2016, a Prefeitura de Manaus teve nove candidatos disputando a vaga. 
Em 2020, foram 11.

Já oficializaram pré-candidaturas o deputado federal Amom Mandel (Cidadania), o primeiro a se confirmar na disputa pela 
Federação Cidadania-PSDB, em 23 de fevereiro; seguido do deputado estadual Wilker Barreto (Mobiliza), em 9 de março. Em 25 
de março, foi a vez do presidente da Aleam, deputado Roberto Cidade (União Brasil), confirmar seu nome à disputa pré-eleitoral.

No próximo dia 20, a reitora da Fametro, Maria do Carmo Seffair (Novo), confirmou sua pré-candidatura a prefeita de Ma-
naus, a única feminina até o momento. No último sábado, 27, foi a vez do ex-deputado federal Marcelo Ramos (PT), lançar seu 
nome para a Prefeitura de Manaus. Essa é a segunda vez que ele deve disputar este cargo majoritário. Em 2016, disputou com 
o então candidato à reeleição, Arthur Neto (sem partido), chegando a ir ao segundo turno com o adversário.

Ao aumento de 2,8% na intenção de compra nas vendas para o Dia 
das Mães deste ano na comparação com o mesmo período de 2023. 
O levantamento é da Câmara de Dirigentes Lojistas de Manaus (CDL 
Manaus). O aumento equivale à arrecadação de mais de R$ 155 milhões 
na receita bruta, com ticket médio de compras de aproximadamente R$ 
167. Segundo a pesquisa, 94% dos entrevistados pretendem presentear 
na data comemorativa. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos mais de 6 milhões de acidentes de trabalho registrado no 
Brasil no período de 2012 a 2022, segundo dados do INSS. Destes, 
resultaram em mais de 2 milhões de afastamentos e 25 mil mortes. 
No mesmo período, os gastos com auxílios-doença, aposentadorias 
por invalidez, pensões por morte e auxílios acidente de trabalho 
chegaram a R$ 136 bilhões.

Manaus, terça-feira, 30 de abril de 2024
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Manaus é Bolsonaro?
Editorial

A recente polêmica envolvendo um outdoor com a foto do 
ex-presidente Jair Bolsonaro e a frase “Manaus é Bolsonaro” 
levantou um debate acalorado nas redes sociais. Enquanto 
militantes de esquerda afirmam que a cidade não poderia ser 
associada ao ex-presidente devido à suposta falta de realiza-
ções locais durante seu mandato, apoiadores de Bolsonaro 
defendem a legitimidade da afirmação. Nesse contexto, a 
visita de Bolsonaro a Manaus para lançar a candidatura do 
Capitão Alberto à Prefeitura pode ser um divisor de águas 
nessa discussão.

Uma recente pesquisa de intenção de votos para prefeito de 
Manaus revelou um surpreendente desempenho do Capitão 
Alberto, candidato do PL apoiado por Bolsonaro. Com 17,8% das 
intenções, ele se encontra praticamente em empate técnico 
com David Almeida e Amom Mandel, distanciando-se do pe-
lotão de trás, liderado por Marcelo Ramos, do PT. A presença 
de Bolsonaro na capital amazonense pode impulsionar ainda 
mais a candidatura do Capitão Alberto, consolidando-o como 
um dos favoritos na disputa.

O histórico das duas últimas eleições presidenciais em 
Manaus indica uma clara preferência do eleitorado local por 
Jair Bolsonaro. Em 2018, ele obteve 65,72% dos votos, contra 
34,28% de Fernando Haddad. Já em 2022, mesmo com uma 
leve queda, Bolsonaro ainda conquistou 61,28% dos votos 
manauaras, enquanto Lula ficou com 38,72%.

Esses dados sugerem que a afirmação “Manaus é Bolsonaro” 
não é infundada. A cidade demonstrou, em duas eleições conse-
cutivas, uma preferência significativa pelo ex-presidente. Com 
a visita de Bolsonaro e o apoio ostensivo ao Capitão Alberto, a 
tendência é que essa identificação se traduza em votos para o 
candidato do PL nas eleições municipais, que pode, inclusive, 
estar no segundo turno.

A visita de Bolsonaro e o desempenho do Capitão Alberto 
nas urnas serão determinantes para confirmar ou refutar essa 
afirmação. Independentemente do desfecho, é fundamental 
que o debate político ocorra de forma democrática e res-
peitosa, focando nas propostas e soluções para os desafios 
enfrentados pela cidade.

Manaus, terça-feira, 30 de abril de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Lula e seus amigos são um ralo de dinheiro público”

Lava Jato: empreiteiras ainda devem R$7,8 bi de 
acordos de leniência

Pioneira na confissão
Primeira a fechar acordo (2017), a 

UTC pagou pouco mais de R$43 mi-
lhões (6,85%) dos R$574,6 milhões 
que ainda deve pelas falcatruas.

Embromação
Com o segundo acordo mais caro, 

R$2,7 bilhões; a Odebrecht não 
paga nada desde 2022. Desem-
bolsou R$172,7 milhões (6,33%) e 
ficou nisso.

Clube do bilhão
Do R$1,4 bilhão acordado, a An-

drade Gutierrez pagou R$451,8 mi-
lhões. A Camargo Correa, que acor-
dou R$1,3 bilhão, pagou R$496,2 
milhões.

Nome vai, dívida fica
Fecha a lista a Nova Participa-

ções, ex-Engevix. Dos 516,3 milhões 
firmados, só pagou um troco, R$6,8 
milhões (1,16%).

Transparência não atualiza (cer-
tos) dados há 3 anos

O Portal da Transparência do go-
verno Lula (PT) não dá prioridade 
à atualização de dados, como de-
termina a Lei. Despesas de verba 
públicas com renúncias fiscais, por 
exemplo, que há três anos custa-
vam R$215 bilhões/ano ao pagador 
de impostos, não são atualizadas 
desde 2021. Outras informações, 
como a alocação de imóveis que 
pertencem à União brasileira, estão 
paradas desde 2022, no governo 
Bolsonaro.

Interesse
Em 2021, a maior beneficiada por 

renúncias fiscais era a Petrobras, 
que recebeu “perdão” de R$29,5 
bilhões naquele ano.

Quase explicado
A segunda maior beneficiada por 

renúncias fiscais era a Vale, onde 
Lula queria emplacar o ex-ministro 
Guido Mantega: R$19,2 bilhões em 
2021.

E olhe lá
Gastos com viagens, diárias, car-

tões corporativos e emendas par-
lamentares, por exemplo, são atu-
alizados uma vez por mês.

Coragem de ocasião
Muitos ainda estranham a súbita 

“valentia” de Rodrigo Pacheco di-
zendo-se “antagonista ao governo” 
ao recorrer da suspensão da deso-
neração folha. Mas não estrebu-
chou com o avanço do julgamento 
em que Lula usa o STF para impor 
sua vontade.

Quanta rapidez
O senador Efraim Filho (União-

-PB), relator da desoneração, pro-
pôs listar os projetos já aprovados 
no Congresso que compensam com 
sobra a renúncia fiscal. Nem deu 
tempo. Teve ministro votando até 
do exterior.

Seif e o tapetão
Está marcado para esta terça (30) 

a retomada do julgamento que re-
flete a caçada a bolsonaristas: o se-
nador Jorge Seif (PL-SC) é acusado, 
no caso, de suposto “abuso de poder 
econômico” na campanha de 2022

Pobre taxado
O site chinês Shein, e-commerce 

barato, investe em propaganda para 
tentar compensar a perda de ven-
das prevista após o novo tributo do 
governo Lula, que pretende taxar 
até compras abaixo de US$50.

Cota trans
Ofício da deputada federal Erika 

Kokay (PT-DF) sugere à ministra 
Esther Dweck (Gestão e Inovação) 
reserva de cotas para pessoas 
transgênero no Concurso Público 
Nacional Unificado de 2024.

Novo presente velho
Em janeiro, a marca chinesa BYD 

deu à Presidência um carro elétrico 
(vermelho) de R$ 530 mil, o Tan EV, 
com direito a photo-op da entrega 
de chaves a Lula. Este mês a mon-
tadora lançou a nova versão do SUV.

Sem intenção
As câmeras no apartamento 

Senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) sobre a gastança do presidente e sua turma

da deputada Dayany Bittencourt 
(União-CE), em Brasília, estavam em 
tomadas, sensores de fumaça etc. 
Ex-dono admitiu ter instalado antes 
da nova inquilina, “sem intenção de 
espionar”.

Inflacionou
A multa aplicada na Austrália ao X 

e Elon Musk por “não cooperar” com 
medidas de censura em 2023 foi de 
cerca de R$3 milhões. No Brasil, a 
multa ameaçada pelo STF seria de 
R$100 mil por perfil eventualmente 
não-censurado. Documentos dão 
conta de mais de 300 perfis bar-
rados.

Pergunta na resistência
Greve em universidades durante 

governo petista é autofagia?

Poder sem Pudor
Cultura política
A ditadura temia o desempenho 

das oposições nas urnas, nas ca-
pitais, por isso só permitiu eleição 
para prefeito no interior. O deputado 
Lino Zardo (MDB-RS) fez um discur-
so virulento, protestando contra a 
medida: “Eles têm medo porque nas 
capitais o eleitorado é politizado. O 
governo deixa que se vote no interior 
porque falta cultura aos colonos.” O 
deputado Ariosto Jarger (Arena-RS) 
pediu um aparte imediatamente: 
“Qual a sua região eleitoral, nobre 
deputado? Zardo esclareceu, cons-
trangido: “O interior”. E ouviu o que 
não queria: “Vossa Excelência tem 
toda razão, falta cultura política aos 
colonos.”

A meses de completar sete anos desde a celebração do primeiro acordo de leniência das grandes emprei-
teiras enroladas na Lava Jato, o ritmo de pagamento é devagar, quase parando: ainda falta devolver mais de 
R$7,8 bilhões. A Braskem, que tem o acordo mais pesado, passa dos R$2,8 bilhões, mas, em compensação, 
já quitou 75% do contrato, ou sejam, R$2,5 bilhões. Já a OAS, gentil “doadora” do triplex do Guarujá, fechou 
acordo de R$1,9 bilhão e pagou uma merreca, R$4,3 milhões.

Como promover interação 
saudável entre gatos e crianças?

A convivência entre gatos e crianças pode ser uma expe-
riência enriquecedora para ambas as partes, mas também 
requer cuidados especiais para garantir a segurança e o 
bem-estar de todos os envolvidos. 

Uma gatinha de uns 03 meses apareceu aqui em casa 
e as crianças ficaram eufóricas, pois a convivência era 
apenas com gatos adultos! Isso me fez pensar em como 
poderia promover uma interação segura e saudável entre 
eles, o que é essencial para evitar acidentes e fortalecer 
o vínculo entre nossa família. 

 Primeiramente, é importante ensinar às crianças como 
se comportar em torno dos gatos. Elas devem aprender 
a respeitar o espaço pessoal dos felinos, evitando movi-
mentos bruscos, gritos ou gestos agressivos que possam 
assustar ou estressar o animal. Ensine-as a acariciar su-
avemente o gato, evitando puxar o pelo ou a cauda, e a 
observar os sinais de desconforto ou irritação do felino, 
como orelhas abaixadas, pupilas dilatadas ou rosnados.

 Além disso, é fundamental supervisionar sempre as 
interações entre eles, especialmente em situações onde 
o gato pode se sentir ameaçado ou incomodado, como a 
hora do descanso ou da alimentação, onde o gato pode 
estar mais propenso a reagir de forma defensiva. 

A gatinha que chegou aqui era extremamente assustada 
e arisca no começo. Aos poucos, fui me aproximando e 
mostrando às crianças regras claras sobre como aborda-
-la e a é hora certa de deixá-la em paz. Outro aspecto 
importante é garantir que o ambiente seja seguro para 
ambos, gatos e crianças. Isso inclui manter os brinque-
dos das crianças separados dos objetos do gato, como 
arranhadores e brinquedos felinos, para evitar conflitos 
territoriais. 

Além disso, mantenha os alimentos e a caixa de areia 
do gato fora do alcance das crianças pequenas para evi-
tar acidentes de ingestão e contaminação. É igualmente 
crucial ensinar as crianças sobre a importância da higiene 
e cuidados com os gatos. Elas devem aprender a lavar as 
mãos após tocar no gato, evitar beijar ou lamber o animal 
e a manusear a comida e a água do gato com cuidado 
para evitar contaminações. 

Também é importante a castração e vacinação dos gatos 
para prevenir doenças e promover a saúde a longo prazo. 
Todo mês a Unidade de Saúde Felina promove uma ação 
para que o maior número de gatos tenham acesso aos nos-
sos cuidados especializados. Então, saibam que promover 
uma interação segura e saudável entre gatos e crianças 
requer educação, supervisão e ambiente adequado. 

Ensinar às crianças como se comportar em torno dos 
gatos, supervisionar suas interações, criar um ambiente 
seguro e ensinar sobre higiene e cuidados com os feli-
nos são passos essenciais para garantir uma convivência 
harmoniosa e feliz entre esses membros da família. Hoje 
estamos em festa por aqui. A Pimenta já faz parte da 
nossa família.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Projeto de Lei visa gerar apoio 
para parentalidade atípica

SAÚDE PÚBLICA

Em prol das famílias de pa-
rentalidade atípica, o deputa-
do estadual Cristiano D’Angelo 
(MDB) propõs o Projeto de 
Lei (PL) n.º 1.057/2023, que 
dispõe sobre diretrizes para a 
“Política Estadual de Apoio à 
Parentalidade Atípica (PEAPA) 
na rede pública estadual de 
saúde, no Amazonas. O proje-
to encontra-se em análise na 
Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE), da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am) aguardando emissão de 
parecer.

“A implementação do proje-
to significa dar uma assistência 
mais adequada e humana, um 
cuidado maior com a saúde 
que não se limita às pessoas 
com deficiência, mas tam-
bém ao contexto biológico, 
psicológico, social e familiar 

(biopsicossocial) em que estão 
inseridas. Diante da realidade 
presente na sociedade do Es-
tado, torna-se indispensável 
uma atuação ativa do Poder 
Público”, ressaltou o deputado 
Cristiano D’Angelo.

O projeto visa para fins de 
atendimento propor diretri-
zes a serem adotadas, como 
linhas de ações, para oferecer 
atendimento psicológico in-
tegral às mães, aos pais e/ou 
responsáveis legais que ne-
cessitarem de ajuda por conta 
de dificuldades relacionadas 
aos cuidados e às deman-
das de crianças com padrões 
atípicos de desenvolvimento. 
Além de promover debates 
sobre a parentalidade envol-
vendo crianças com padrões 
atípicos de desenvolvimen-
to, fomentando discussões  

na sociedade sobre o tema.
Segundo o autor da propo-

situra, o PL também garantirá 
os exames, medicamentos, os 
procedimentos necessários à 
identificação de diagnóstico e 
tratamento de eventuais pro-
blemas psicológicos às mães, 
aos pais e/ou responsáveis le-
gais de crianças com padrões 
atípicos de desenvolvimento 
e facilitar o conhecimento pa-
rental acerca dos transtornos 
ou deficiências diagnosticadas 
em seus filhos, assim como 
informações sobre as terapias 
e tratamentos disponíveis.

“Dessa forma, a medida em 
questão é um reforço do sis-
tema de proteção social no 
Estado, especialmente volta-
do para um tema muitas vezes 
negligenciado, o da parenta-
lidade atípica, para as famí-

DIVULGAÇÃO

Cristiano D’Angelo propõe Projeto de Lei para auxiliar famílias

Famílias beneficiadas com 
entregas de apartamentos
Programa de 
habitação beneficiou 
192 famílias, com 
entregas de 
apartamentos no 
Residencial Ozias 
Monteiro II

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima entregou, na 
segunda-feira (29), 
o Residencial Ozias 

Monteiro II, na avenida Noel 
Nutels, bairro Cidade Nova, 
Zona Norte, beneficiando 
192 famílias. Com, aproxi-
madamente, R$ 27,1 milhões 
de recursos do Governo do 
Amazonas, a obra é parte do 
Amazonas Meu Lar, maior 
programa de habitação já 
realizado pela gestão pública 
estadual.

“A entrega que fizemos aqui 
de chaves desses apartamen-
tos é destinada a funcionários 
da área de saúde, em especial 
aqueles que participaram dos 
momentos mais difíceis dos 
quais passaram o estado do 
Amazonas”, destacou o go-
vernador. “A casa própria é 
o maior sonho do brasilei-
ro, a casa própria é o maior 
sonho do amazonense. Não 
existe nessa vida nada mais 
digno do que você ter o seu 
lar, ter onde compartilhar os 
bons momentos com filhos, 
esposo, esposa”, completou 
Wilson Lima.

O governador esteve acom-
panhado de deputados esta-
duais, incluindo o presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazona (ALE-AM), Roberto 
Cidade, além dos deputados 
Adjuto Afonso, João Luiz, Má-
rio César Filho; Mayara Pi-
nheiro; os vereadores Diego 
Afonso, Yomara Lins, Marcel 
Alexandre, Jacqueline Coelho, 
Lissandro Breval, Elissandro 
Bessa, Allan Campelo e Ro-
drigo Guedes. Também esti-
veram presentes secretários 

e representantes de institui-
ções e empresas ligadas ao 
setor de habitação.

Assim como aconteceu com 
o Ozias Monteiro I, as unidades 
habitacionais são destinadas a 
servidores públicos, entre eles 
profissionais da Saúde que 
atuaram na pandemia, além 
de inscritos no Amazonas Meu 
Lar, Pessoas com Deficiência 
(PCDs) e idosos.

“É uma felicidade que nós 
podemos ver no rosto das pes-
soas que estão aqui presentes, 
que irão receber uma moradia 
digna, segura, com todas as 
certidões, regularizações ne-
cessárias para o imóvel, que 
inclusive está na área de maior 
desenvolvimento da cidade de 
Manaus aqui na Cidade Nova”, 
afirmou o diretor-presidente 
da Suhab, Jivago Castro.

Na ocasião da entrega, esti-
veram presentes os beneficiá-
rios que vão receber as chaves 
do novo imóvel financiado pelo 
Estado. Após a inauguração, 
eles fizeram visitas técnicas 
nos apartamentos, assinaram 
os contratos de financiamento 
do imóvel junto à Superin-
tendência Estadual de Habi-
tação (Suhab) e receberam as 

chaves, além do manual do 
proprietário.

“Além de uma grande en-
trega, a gente está reduzindo 
o déficit habitacional. É uma 
demonstração, um gesto, que 
o governador faz e demonstra 
a sua sensibilidade com os pro-
fissionais da saúde”, declarou o 
secretário de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), Fausto Júnior.

Financiamento
O valor de financiamento de 

cada apartamento é de R$ 
141 mil. Os selecionados vão 
pagar a menor taxa de juros 
já aprovada pelo Governo do 
Amazonas, sendo de 1%. A taxa 
aplicada anteriormente, como, 
por exemplo, no Conjunto Re-
sidencial Ozias Monteiro I, era 
de 5,5%, já que o apartamento 
foi financiado com recursos 
do Programa Pró Moradia I 
da Caixa Econômica Federal.

“A gente que mora alugado, 
sabe que a gente necessita ter 
o nosso próprio lar. Então, o 
meu sentimento é de uma ale-
gria profunda, imensa, porque 
eu vou receber a minha chave, 
a chave do meu apartamento, 
onde eu vou colocar a minha 

esposa e as minhas filhas. Da 
parte do governador, é algo 
muito humano. Eu agradeço 
porque nenhum outro gover-
nador olhou para os funcio-
nários da saúde dessa forma”, 
disse Lourenço Quintino, fun-
cionário público há 17 anos, e 
que recebeu junto com sua 
família o governador em sua 
nova casa.

Retomada da obra
A construção do residencial 

iniciou em 2014, com ordem de 
paralisação expedida em 2015. 
O governador Wilson Lima as-
sinou a retomada das obras 
com recurso próprio do estado 
em junho de 2022 e entregou 
os apartamentos aos proprie-
tários, após quase 10 anos de 
paralisação das obras.

Os apartamentos estão di-
vididos em seis blocos, sendo 
dois dormitórios, sala de estar/
jantar, cozinha e banheiro, com 
cerca de 37,76 m². Além de vias, 
a infraestrutura do residencial 
tem duas áreas verdes e cinco 
áreas institucionais.

Na área verde em frente 
aos blocos do residencial, de-
dicada ao lazer das famílias, a 
Suhab instalou um playground 

Entrega de apartamentos do Residencial Ozias Monteiro II beneficia 192 famílias

para os novos moradores do 
Ozias Monteiro 2. O espaço em 
questão pertence ao municí-
pio, responsável pela elabo-
ração de projetos dedicados 
à área.

Além disso, o residencial 
está próximo de dispositivos 
públicos como as Escolas Es-
taduais Profº. José Bernardi-
no Lindoso e Osmar Pedro-
sa, o Hospital Universitário 
Francisca Mendes, o Centro 
Estadual de Convivência da 
Família Padre Pedro Vignola; o 
Fórum desembargador Lúcio 
Fonte de Rezende, do Tribu-
nal de Justiça do Amazonas; 
uma Agência da Previdência 
Social, o Complexo esportivo 
Cidade Nova 2 e Sumaúma 
Park Shopping.

Critérios de Seleção
Conforme Portaria n.º 

04/2024, além de destinado 
a pessoas que se inscreveram 
no Amazonas Meu Lar, PCDs e 
Idosos, o residencial também 
é destinado a servidor público 
estadual, servidor que tenha 
prestado serviço no período 
da pandemia de Covid-19, 
servidor que possui margem 
financeira compatível para 
a modalidade financiamen-
to por meio de consignação, 
servidor da área da saúde, 
servidor residente e lotado 
em Manaus, servidor titular 
com renda mensal bruta de 
até R$ 4,4 mil, consideradas 
Faixa 1 e 2.

Os pré-selecionados foram 
convocados para entrevista 
socioeconômica presencial 
na sede da Superintendência 
de Habitação.

Amazonas Meu Lar
O novo residencial integra o 

maior programa habitacional 
do Amazonas. Lançado em 
2023 pelo governo Wilson 
Lima e estimado em R$ 4,7 
bilhões, o Amazonas Meu Lar 
prevê mais de 24 mil soluções 
definitivas de moradia para 
a população de baixa renda, 

sendo 22 mil novas unidades 
habitacionais e a regulariza-
ção de 33 mil imóveis.

Em abril de 2023, o gover-
nador inaugurou o Parque 
Residencial General Rodrigo 
Otávio, ao lado do Viaduto 
Rodrigo Otávio, bairro Japiim, 
zona sul, voltado a 32 famílias 
e com investimentos próprios 
do Estado de R$ 13,6 milhões.

Outra obra do tipo está em 
construção, o segundo con-
junto habitacional do Progra-
ma Social e Ambiental de Ma-
naus e Interior (Prosamin+). 
A Quadra Habitacional Maués 
tem apartamentos com os 
trabalhos avançados de fun-
dação dos blocos que estão 
sendo erguidos na avenida 
Lourenço da Silva Braga, Ca-
choeirinha, zona sul da capital 
amazonense.

Além disso, o estado já reas-
sentou cerca de 1,3 mil famílias 
das comunidades da Sharp e 
Manaus 2000, zonas Leste e 
Sul de Manaus. Também já fo-
ram entregues mais de 1,7 mil 
títulos definitivos na capital e 
interior e regularizadas mais 
de 13 mil unidades habitacio-
nais, um terço da meta es-
tabelecida para quatro anos.

O programa também garan-
tiu condições de moradia para 
4 mil pessoas com a desa-
propriação da área da Comu-
nidade Paschoal Allágio, em 
Parintins (a 369 quilômetros 
da capital), onde o Governo 
do Amazonas trabalha para 
entregar infraestrutura e con-
dições dignas de moradia.

Em março, o governador 
Wilson Lima e o presidente 
da Caixa Econômica Federal, 
Carlos Vieira, assinaram o con-
trato que viabiliza o Subsídio 
Entrada do Meu Lar. Até 2027, 
o Estado pretende repassar 
R$ 446 milhões ao banco, 
permitindo que cerca de 13 
mil famílias tenham acesso à 
moradia por meio do Minha 
Casa, Minha Vida, do Governo 
Federal, com o subsídio do 
Amazonas Meu Lar.

lias amazonenses, a medida 
representa uma assistência 
mais adequada e humana, com 
foco em cuidados com a saúde, 
que integre não somente as 
pessoas com deficiência, mas 
também o contexto biopsicos-
social e familiar em que estão 
inseridas”, enfatizou o parla-
mentar.

O termo parentalidade atípi-
ca refere-se aos pais dos quais 

os filhos apresentam um de-
senvolvimento que está fora 
do esperado, do típico ou do 
padrão considerado normal, 
como ocorre em casos de 
deficiência mental, sensorial, 
intelectual ou física.

Apoio à Parentalidade Atípica
Segundo o Instituto Brasi-

leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), cerca de 17,3 milhões 

de brasileiros, representando 
8,4% da população brasileira 
com mais de dois anos, têm 
algum tipo de deficiência. 

“Assim, o projeto será de 
suma importância para o 
Amazonas e, atualmente, está 
em análise na Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE), 
aguardando a emissão de um 
parecer da comissão”, justifi-
cou Cristiano D’Angelo.
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STJ amplia prazo para vítimas 
de abuso pedirem indenização
Período de três anos 
para fazer solicitação 
na Justiça começa a 
partir do momento da 
tomada consciência 
dos danos dos atos 

O Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) 
ampliou o prazo 
para que vítima de 

abuso sexual na infância ou 
na adolescência peça inde-
nização contra o agressor.

A decisão foi tomada, 
na última terça-feira (23), 
por unanimidade pela 
Quarta Turma do STJ.

A vítima tem até três 
anos para fazer a solici-
tação na Justiça. Antes, o 
entendimento era de que 
o período de três anos co-
meçava a contar quando a 
vítima atingisse a maiori-
dade, ou seja, aos 18 anos.

A Corte decidiu que o 
prazo começa a contar 
quando ela tomar total 
consciência dos danos 
dos atos em sua vida, in-
dependente da idade no 
momento.

O julgamento
Na ocasião, foi julgada 

pelo STJ a ação de danos 
morais e materiais de uma 
mulher contra seu pa-
drasto, em que afirmava 
ter sofrido abusos sexuais 
na infância.

Ela declarou que, apesar 
de os abusos terem ocor-
rido quando tinha entre 
11 e 14 anos, só com 34 
anos de idade as memó-
rias dos fatos passaram a 
lhe causar crises de pânico 
e dores no peito, a ponto 
de precisar procurar aten-
dimento médico.

Para amenizar os sinto-
mas, a vítima disse ter ini-
ciado sessões de terapia, 
quando entendeu que a 
causa das crises eram os 
abusos sofridos na infân-
cia. A questão foi atestada 
em parecer técnico por 
uma psicóloga.

No julgamento, em pri-
meira instância, foi enten-
dido que o prazo final de 
três anos deveria ser con-
tado a partir de quando 
a autora da ação atingiu 
18 anos.

Como o caso só foi anali-
sado após mais de 15 anos 
do vencimento do prazo, 
foi declarada prescrição. 
A decisão foi mantida pelo 
Tribunal de Justiça de São 
Paulo (TJ-SP).

Decisão foi tomada por unanimidade pela Quarta Turma do STJ

Combate ao 
turismo sexual 
infantil

Foi sancionado um Pro-
jeto de Lei, de autoria do 
vereador Ivo Neto (PMB), 
que institui uma campa-
nha de prevenção e com-
bate ao turismo sexual in-
fantil. A lei foi publicada no 
dia 26 de abril de 2024 no 
Diário Oficial do Município 
(DOM).

“O aumento alarmante 
de casos de estupro de 
crianças e adolescentes 
em Manaus, com 451 ca-
sos registrados em 2023, 
demonstra a urgência de 
medidas eficazes de pre-
venção e combate”, disse 
o vereador.

Ivo Neto também enfa-
tizou a relevância da lei 
para a sociedade e, espe-
cialmente, para as regiões 
turísticas, onde a explo-
ração sexual é mais pre-
valente.

O parlamentar cita, ain-
da, a necessidade de es-
tratégias de combate à 
violência sexual infantil, 
incluindo a desmistifica-
ção de culturas locais e a 
oferta de serviços socioas-
sistenciais e atendimento 
especializado para crian-
ças e adolescentes.

O PL 087/2023, pro-
posto por Ivo Neto, visa 
enfrentar o turismo sexual 
de crianças e adolescentes 
em Manaus. Aprovado na 
CMM, o PL foi sanciona-
do e agora está em vigor, 
destacando-se como uma 
importante ferramenta 
para proteger crianças e 
adolescentes.

Nudecon considera os valores abusivos e estão bem acima da média dos cobrados

Defensoria pede redução dos preços nos 
ingressos para jogo Amazonas x Flamengo 

DIVULGAÇÃOA Defensoria Pública do 
Estado do Amazonas (DPE-
-AM) entrou com uma Ação 
Civil Pública (ACP) na Justi-
ça Estadual pedindo a dimi-
nuição de 30% dos valores 
de ingressos para o jogo 
de futebol entre Amazonas 
e Flamengo, pela terceira 
fase da Copa do Brasil, que 
está marcado para aconte-
cer no próximo dia 22 de 
maio na Arena da Amazô-
nia, em Manaus.

A ação, com pedido de 
concessão da tutela provi-
sória de urgência de natu-
reza antecipada, também 
solicita a devolução da 
diferença dos valores dos 
ingressos para quem já os 
adquiriu e a suspensão das 
vendas pelo prazo de 48 
horas, para que os respon-
sáveis ajustem o sistema 
de venda de ingressos e 
voltem a comercializá-los 
com o desconto de 30%.

A ACP foi proposta pelo 
Núcleo de Defesa do Con-
sumidor (Nudecon) da 
DPE-AM e pela Comissão 
de Defesa do Consumidor 
da Câmara Municipal de 
Manaus (CDC/CMM), que 
receberam diversas recla-
mações quanto aos altos 
valores praticados no pre-
ços dos ingressos, contra o 
clube mandante da partida, 
o Amazonas Futebol Clube.

“Nós fizemos uma análise 
dos preços praticados e, no 
nosso entendimento, esses 
preços demonstram uma 
exorbitância e um aumento 
injustificado, o que é veda-
do pelo Código de Defesa 

do Consumidor”, explicou 
o defensor público Chris-
tiano Pinheiro.

“A Constituição Federal, 
quando trata da ordem 
econômica, estabelece 
dois princípios, o princípio 
da livre iniciativa, portanto 
da liberdade econômica, e 
da defesa do consumidor, 
sendo que nenhum prin-
cípio é absoluto no nosso 
regramento constitucional. 
Assim, eles devem estar 
harmonizados e, por isso, 
propusemos a ação, para 
que a gente encontre uma 
sintonia entre a obtenção 
de lucro pelo Amazonas 
FC e a defesa do consumi-
dor, para que esses preços 
praticados não se mostrem 
abusivos e exorbitantes”, 
acrescentou.

Preços abusivos
De acordo com a ação ci-

vil, o Amazonas FC iniciou a 
comercialização dos ingres-
sos, por meio da plataforma 
Ache Tickets, de maneira 
abusiva, “já que pratica pre-
ços totalmente fora da mé-
dia para as partidas realiza-
das no Estado do Amazonas, 
quando os jogos envolvem 
grandes clubes no cenário 
futebolístico nacional”.

O documento aponta que 
o valor do ingresso para 
arquibancada mais caro 
(R$ 400) está bem acima 
da média de (R$ 229,33) 
praticada nos últimos jogos 
realizados em Manaus que 
envolveram grandes times 
do futebol brasileiro (Vasco, 
Santos e Flamengo).

JUSTIÇA CMM

lidar com as consequên-
cias psicológicas do abuso 
e pode levar anos para 
reconhecer e processar 
o trauma sofrido.

A partir disso, o magis-
trado afirmou não haver 
como exigir da pessoa 
afetada atitude para bus-
car indenização no prazo 
de três anos após atingir 
a maioridade.

“Considerar que o prazo 
prescricional de repara-
ção civil termina obri-
gatoriamente três anos 
após a maioridade não é 
suficiente para proteger 
integralmente os direitos 
da vítima, tornando-se 
essencial analisar cuida-
dosamente o contexto 
específico para determi-
nar o início do lapso pres-
cricional em situações de 
abuso sexual na infância 
ou na adolescência”, ex-
plicou Ferreira.

No entanto, o ministro 
afirma que é necessário 
que a vítima comprove o 
momento em que cons-
tatou os transtornos de-
correntes do abuso se-
xual para estabelecer o 
termo inicial de conta-
gem do prazo de pres-
crição para eventuais  
indenizações.

“O fato é que o requerido 
Amazonas Futebol Clube, 
aproveitando-se de uma 
partida contra um time de 
expressão nacional, pre-
tende praticar preços de 
ingressos em valores abu-
sivos e completamente 
dissonantes da realidade 
mercadológica, se compa-
rarmos grandes clubes do 
cenário nacional que aqui 
disputaram jogos, inclusi-
ve o próprio Flamengo”, 
ressalta trecho da ação 
civil.

A ACP destaca que o clu-
be mandante do jogo, no 
caso o Amazonas FC, tem 

o direito de estabelecer 
os valores dos ingressos. 
“Todavia, considerando 
que nenhum direito e/ou 
princípio é absoluto, re-
cebendo, cada um deles, 
legítimas limitações de-
correntes da conveniên-
cia com outros, nos limites 
da liberdade consentida, 
a Defensoria Pública en-
tende que a conduta dos 
requeridos se enquadra 
como prática abusiva, na 
forma do artigo 39, X, do 
Código de Defesa do Con-
sumidor, razão pela qual se 
propõe a presente Ação 
Civil Pública a fim de se 

verem resguardados os di-
reitos dos consumidores”, 
ressalta.

“Esperamos que o Judici-
ário entenda essa situação 
e intervenha na atividade 
econômica, como, aliás, a 
própria Constituição Fe-
deral dispõe no seu arti-
go 174, reduzindo o valor 
para que esse preço fique 
em sintonia com a média 
dos últimos praticados em 
jogos realizados na Arena 
da Amazônia envolvendo 
grandes clubes do cenário 
nacional”, declarou o vere-
ador Eduardo Assis, presi-
dente CDC/CMM.

Anos para reconhecer 
trauma

Houve um recurso no 
caso, que chegou até o 
STJ. Em sua análise na 
Corte superior, o relator, 

ministro Antonio Carlos 
Ferreira, observou que, 
embora os danos íntimos 
do abuso sexual sejam 
permanentes, a manifes-
tação pode variar ao longo 

do tempo, como resposta 
a diferentes ou estágios 
da vida da vítima.

Ferreira apontou que, 
em muitas ocasiões, a ví-
tima tem dificuldade para 
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Salto tecnológico promovido 
pela Indústria 4.0 no Brasil

COLABORAÇÃO 

CBA lança projeto para atrair empresas do Polo Industrial
DIVULGAÇÃO

Projeto ‘CBA Conecta’ é apresentado no auditório da Suframa

O superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva, desta-
cou a importância dos diá-
logos voltados aos assuntos 
estratégicos para o futuro da 
Amazônia e fez, ainda, uma 
comparação do projeto “CBA 
Conecta” com o projeto das 
“Jornadas de Integração e do 
Desenvolvimento” promovi-
das pela Suframa nos Estados 
da sua área de abrangência. 
De acordo com ele, ambas 
buscam fomentar ambientes 
de colaboração e dissemina-
ção de informações para esti-
mular a geração de negócios. 

O secretário da Economia 
Verde, Descarbonização e 
Bioindústria do Economia 
Verde, Descarbornização e 
Bioindústria do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC), 
Rodrigo Rollemberg, afirmou 

que o Ministério tem uma 
expectativa muito grande 
para o CBA e que tem dado 
prioridade às questões envol-
vendo o órgão por entender 
a sua representatividade para 
o desenvolvimento da bio-
economia em toda a região 
amazônica. 

“Descobri próximo dos 65 
anos que o importante não é 
ser maduro, é ser verde, por-
tanto, estamos aqui focados 
nessa agenda verde. Não é 
por acaso que na nova política 
industrial brasileira temos a 
missão número 5, sendo da 
bioeconomia, descarboniza-
ção e transição de segurança 
energética. Esse é um tema 
que todo o mundo está de 
olho. Estou impressionado 
com o interesse do mundo 
inteiro na área de bioeco-
nomia, toda semana recebo 

dois, três embaixadores de 
vários lugares do mundo que-
rendo informações sobre a 
Amazônia”, disse Rollemberg, 
convidando também os pre-
sentes para um evento a ser 
realizado nesta terça-feira 
(30) de apresentação do “Selo 
Amazônia”.

“Este evento de hoje é 
apenas o início de outros si-
milares que serão realizados 
pelo CBA. É uma importante 
forma de mobilização e de 
aproximação entre o CBA e 
as indústrias, centros de pes-
quisa, universidades e outros, 
visando à formação de parce-
rias. O que nós veremos aqui 
é um portfólio dos serviços 
que vão remeter para o futuro 
do nosso Estado e da nossa 
Amazônia, especialmente”, 
pontuou Saraiva.

Entre as propostas apre-

DIVULGAÇÃO

Na última década, 
houve um forte 
aumento na 
implementação de 
tecnologias industriais

Em Tempo

A Indústria 4.0 engloba 
uma série de tecno-
logias avançadas que 
atuam na automação e 

impactam diretamente a pro-
dutividade de diversos setores.

Conhecida por muitos como 
4ª Revolução Industrial, trata-se 
de um fenômeno que ajuda a in-
tegrar todas as etapas na cadeia 
produtiva de uma empresa, por 
recursos avançados que englo-
bam diversas tecnologias, como 
inteligência artificial, internet 
das coisas e análise de dados. 

No Brasil, a Indústria 4.0 já 
se encontra presente há alguns 
anos e vem evoluindo. O salto 
tecnológico que vem sendo ob-
servado no país desde a última 
década revela como essa evo-
lução está trazendo vantagens 
para o setor industrial brasileiro. 
O levantamento realizado pela 
Festo, autoridade em automa-
ção industrial, explica o que é a 
Indústria 4.0 no Brasil e revela 
os detalhes do seu progresso 
em solo brasileiro. 

Indústria 4.0
A Indústria 4.0 é um conceito 

que integra diferentes tecnolo-
gias que, juntas, ajudam a pro-
mover a automação industrial. 
A partir dessas tecnologias, é 
alcançada a digitalização das 
atividades e a criação de redes 
que ajudam a integrar todas as 
etapas de uma cadeia produtiva, 
por mais distantes que estejam.

Em outras palavras, as tec-
nologias que fazem parte da 
Indústria 4.0 são aquelas que 
promovem modernização, au-
tomação, eficiência, produtivi-
dade e inovação. Dentre elas, 
as que merecem destaque são: 
Internet das Coisas (IoT), inteli-
gência artificial, sistemas ciber-
-físicos, análise de dados, ci-
bersegurança, computação em 

nuvem, digitalização, sistemas 
de simulação e big data. 

A Indústria 4.0 vem se firman-
do no cenário global e trazendo 
impactos na indústria ao nível 
mundial. Empresas do mundo 
inteiro que adotam os proces-
sos automatizados aumentam 
sua produtividade. Além disso, 
a modernização permite a re-
dução de alguns custos, sendo 
assim especialmente importan-
te para microempresas. Por fim, 
a Indústria 4.0 evidencia a ne-
cessidade de mão de obra mais 
especializada em tecnologia. 

Indústria na última década
Até o início da última década, 

a indústria brasileira estava co-
meçando a adotar alguns pro-
cessos mais modernos. Entre 
1950 e 1970, o processo auto-
matizado no Brasil começou a 
ser percebido na indústria, ainda 
de forma tímida. Foi nesse perí-
odo que surgiram os primeiros 
robôs e tudo passou a ser mais 
automatizado. Incentivado pelo 
cenário global, que apresenta-
va ganhos positivos por causa 
da automação elétrica, o setor 
industrial brasileiro começou 
a investir mais pesado nesse 
setor. Assim, alcançou a Indús-
tria 4.0 e, nos últimos 10 anos, 
vivenciou um verdadeiro salto 
tecnológico. 

Evolução da indústria
A Festo realizou um estudo 

para mapear a evolução da in-
dústria brasileira nos últimos 10 
anos. O levantamento eviden-
ciou que 2013 foi o ano em que 
a indústria brasileira alcançou 
seu maior pico histórico de fa-
turamento. Os anos seguintes 
foram marcados por uma queda 
acentuada que trouxe desafios 
para o setor, mas também esti-
mulou a adoção da Indústria 4.0.

Na última década, houve um 
forte aumento na implementa-
ção de tecnologias industriais. 
Impressão 3D, automação e 
digitalização são alguns dos 
conceitos que mais trouxe-
ram eficiência e aumentaram 
a competitividade brasileira na 
indústria. 

Nos primeiro anos da última 

década, houve mais teoria do 
que prática. Porém, quando co-
meçou a ser realmente adotada, 
a Indústria 4.0 trouxe um boom 
de desenvolvimento para o país.

O ano de 2020 foi especial 
nesse sentido, pois marcou a 
verdadeira adaptação da In-
dústria 4.0 no cenário brasileiro, 
além de proporcionar um certo 
otimismo. 

Segundo dados levantados 
pela Festo, os setores de ma-
nufatura passaram a ser cada 
vez mais automatizados. Como 
consequência, a gestão de de-
mandas está mais facilitada, há 
uma redução nos custos e uma 
maior competitividade no mer-
cado. Além disso, a digitalização 
de processos industriais e a vir-
tualização do mercado também 
são essenciais para aumentar 
a eficiência e a adaptação das 
empresas. 

Desafios e case de sucesso
O setor industrial brasileiro 

precisou lidar com alguns de-
safios até chegar no cenário 
próspero atual. A Indústria 4.0 
foi implementada aos poucos 
e precisou contornar a queda 
de faturamento apresentada 
em 2013, além da crise mundial 
que se instalou em 2010.

Outro ponto relevante, des-
tacado pela Festo, é haver uma 
grande heterogeneidade no ní-
vel de aplicação tecnológica no 
parque industrial brasileiro. Isso 
significa que alguns setores são 
mais avançados do que outros. 
Dessa forma, possuem maiores 
oportunidades de expansão. 

Um exemplo de empresa 
brasileira que se transformou 
totalmente com a Indústria 4.0 
é a Natura. Fundada em 1969, 
atualmente se consagra como 
uma das maiores no quesito 
tecnologia e inovação.

A Natura se aperfeiçoou com 
as tecnologias da Indústria 4.0 
e apostou na automação de 
serviços e processos opera-

cionais, além do uso de im-
pressoras 3D, inteligência ar-
tificial, IoT, Big Data, realidade 
aumentada e Blockchain. 

Perspectivas para o futuro
A Festo revela ainda algumas 

perspectivas futuras que indi-
cam para onde a Indústria 4.0 
pode levar o Brasil na próxima 
década, considerando as ten-
dências atuais e futuras ino-
vações a serem adotadas. No 
geral, a indústria brasileira está 
otimista com seu futuro. Se-
gundo relatório da CNI, 17 entre 
29 setores da indústria, inde-
pendentemente do tamanho 
das empresas e das regiões do 
Brasil, estão confiantes em seu 
futuro. Os maiores destaques 
estão nos setores de bebidas, 
alimentos, têxteis e máquinas 
e equipamentos. 

Além disso, a pesquisa Indi-
cadores Conjunturais da Asso-
ciação Brasileira da Indústria 
de Máquinas e Equipamentos 

(ABIMAQ), datada em junho de 
2023, da pesquisa Indicadores 
Conjunturais da ABIMAQ, in-
dicou crescimento na receita 
líquida de vendas de máqui-
nas e equipamentos. Enquan-
to isso, o segundo trimestre 
do ano teve crescimento de 
2,7%, sendo que, pela primei-
ra vez no ano, a melhora foi 
puxada pelo crescimento das 
vendas no próprio mercado 
doméstico.

Alguns fatores que os em-
presários devem ficar atentos 
são a queda das cotações de 
commodities, medidas de es-
tímulo fiscal, políticas de cré-
dito e reabertura econômica 
da China.

Por fim, o levantamento 
da Festo ressalta que a eco-
nomia brasileira está em um 
momento de transformação e 
adaptação, significando uma 
perspectiva de maiores opor-
tunidades de crescimento no 
futuro. 

    Ano de 2013 foi quando a indústria brasileira alcançou seu maior pico de faturamento

sentadas como parte do pro-
cesso para tornar o CBA um 
ambiente promotor de negó-
cios e inovação, foi apresenta-
do o “CBA Open” que consiste 
em uma estrutura comparti-
lhada com empresas, associa-
ções, organizações de fomento 
e ICT, espaços de coworking e 
de realização de eventos, la-
boratórios multiusuários, um 
condomínio de startups e o 
estabelecimento de parcerias 
com renomadas escolas de 
bionegócios.

Para o vice-presidente da 
Federação das Indústrias do 
Estado do Amazonas, Nelson 
Azevêdo, a instituição dispo-
nibilizará todo o apoio que for 
necessário para contribuir com 
o trabalho do CBA em prol do 
desenvolvimento econômico e 
social da região.

A próxima edição do CBA Co-

necta alcança os Institutos 
de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (ICT’s) de caráter pú-
blico e privado, bem como as 
associações e cooperativas.

O secretário de Estado de 
Desenvolvimento Econô-

mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), Serafim 
Corrêa e o vice-presidente 
da Federação das Indústrias 
do Estado Amazonas (FIE-
AM) também participaram 
do evento.
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Programa educacional auxilia 
na capacitação imobiliária
“Nossa Escola 
Imobiliária” abrange o 
processo de compra 
e venda de imóveis, 
locação, avaliação e 
administração

DIVULGAÇÃO

Saber lidar com processo 
de compra e venda de 
imóveis, locação, ava-
liação e administração 

de propriedades é essencial 
para quem deseja trabalhar 
na intermediação de negócios 
imobiliários e exercer a pro-
fissão regulamentada desde 
1962. Com mais de 50 horas 
de conteúdo divididos em 70 
aulas, a plataforma educacio-
nal “Nossa Escola Imobiliária” 
(NEI) abrange todas essas 
áreas técnicas do setor, am-
pliando os conhecimentos e 
habilidades de quem atua com 
corretagem.

Criado pelo empresário e 
corretor de Imóveis Rodrigo 
Viégas — diretor da Many Imó-
veis, que faz parte do “Grupo 
RJ” —, o programa conta com 
vídeos e materiais didáticos, 
bem como acesso à comuni-
dade acadêmica, permitindo 
a troca de experiências entre 
profissionais. De acordo com 
Viégas, que trabalha no setor 
há 16 anos, a NEI foi concebida 
com uma ideia muito clara: 
a de levar capacitação para 
corretores de imóveis.

“É um ambiente tanto para 
o profissional imobiliário in-

Em Tempo

Plataforma 
educacional 

abrange aulas 
sobre todas as 
áreas técnicas, 
de gestão e de 

desenvolvimento 
pessoal

gado especialista em Direito 
Imobiliário, professor, perito 
judicial e avaliador imobiliário 
Petrus Mendonça (“Manual 
do Despachante Imobiliário”; 
“Regularização de Imóveis”; 
“Locação de Imóveis e Admi-
nistração de Aluguéis”).

De acordo com Viégas, um 
dos diferenciais da NEI — cujas 
informações podem ser aces-
sadas no perfil @nossaesco-
laimobiliaria no Instagram — é 
o fato de que foi desenvolvida 
não apenas por empresários 
como também por quem 
possui anos de atuação no 
setor imobiliário, destacan-

do-se entre as mais de 430 
mil pessoas que atuam na 
área de corretagem no país, 
conforme dados do Conse-
lho Federal de Corretores de 
Imóveis (Cofeci).

“Fazemos questão de 
montar a plataforma com a 
visão de quem está no cam-
po de batalha. Atualmente, 
somos a única escola 360 
no mercado imobiliário, que 
abrange várias áreas de ca-
pacitação de um profissional 
imobiliário, tanto as da parte 
pessoal como as do dia a dia. 
É um ambiente para quem 
quer se destacar”, finaliza.

teressado em aumentar o co-
nhecimento como para quem 
quer buscar um novo negócio 
e apostar na profissão. Para 
nossa grata surpresa, hoje 
também temos alunos das 
áreas de advocacia, arquitetu-
ra e engenharia. Isso porque a 
escola abrange desde as áreas 
técnicas do mercado até áreas 
de extrema relevância para o 
profissional como um todo, 
como a de desenvolvimento 
pessoal e a de produtivida-
de”, detalha o especialista no 
mercado imobiliário, com ex-
periência em gestão pública 
e privada.

Módulos sobre como se re-
lacionar com o cliente, como 
lidar com as ferramentas da 
área, como se comunicar, 
como precificar, como vender 
e elaborar os contratos de ven-
da e compra e também de 
locação, como se posicionar, 
como encontrar o nicho de 
mercado e preparar a men-
talidade para o crescimento 
compõem o acervo da NEI, bem 
como aulas gravadas com con-
vidados, incluindo até mesmo 
especialistas de outras áreas, 
como psicólogos e advogados.

“Também estamos sempre 
atualizando as informações da 
plataforma, incluindo mode-
los atualizados de contratos e 
garantindo o acesso de todos 
os nossos alunos a uma comu-
nidade com os maiores experts 
do mercado imobiliário, para 
poderem trocar experiências e 
ampliar o networking”, pontua 
o diretor da Many Imóveis, res-
saltando que o programa ain-
da libera três e-books do advo-

‘Batalha das Formas’ reúne 
confeiteiros para competição

O Grupo Queiroz vai sediar, 
no dia 8 de maio, a compe-
tição “Batalha das Formas”, 
promovida pela BWB Emba-
lagens. O evento reunirá 12 
confeiteiros, selecionados pela 
empresa organizadora, que 
irão competir para ver quem 
mais se destaca na produção e  
vence a batalha.

O diretor do Grupo, Anderson 
Queiroz, ressalta que é uma sa-
tisfação receber pela primeira 
vez a competição da BWB, que 
já passou por diversas cidades 
e que tem um objetivo tão no-
bre, sendo capacitar o empre-
endedor. “Isso é exatamente um 
dos pilares da Queiroz: contribuir 
com o crescimento do empre-
endedor, seja capacitando-o ou 
fornecendo os insumos neces-
sários para a produção”, destaca.

As inscrições para a “Batalha 
das Formas” já estão disponíveis 
pelo link https://encurtador.
com.br/vwBKU. A competição 

é totalmente gratuita e será 
dividida em dois dias. No dia 
7 de maio ocorrem os cursos 
“Faça e Venda — Dia das Mães”, 
com o chef Áureo Magalhães, e 
“Empreendendo na Confeitaria”, 
com a chef Bruna Souza. As ca-
pacitações serão realizadas das 
10h às 16h, no Centro Técnico da 
Queiroz, localizado na unidade 
da avenida Constantino Nery, 
1360, São Geraldo, em Manaus.

Já no dia 8 de maio ocorre 
a competição entre os con-
feiteiros, das 10h às 17h. Os 12 
participantes da batalha serão 
selecionados pela BWB entre os 
inscritos. Os vencedores serão 
escolhidos por uma equipe de 
especialistas da área.

O confeiteiro campeão vai ga-
nhar R$ 1 mil em produtos das 
marcas Iceberg, BWb, DaBella, 
Curifest e Sicao. Segundo e ter-
ceiro lugares recebem R$ 700 
e R$ 500, respectivamente, em 
produtos.

PRODUÇÃO 

Evento reunirá 12 confeiteiros que irão competir para ver quem mais se destaca 

Educador financeiro Thiago Godoy é autor do livro “Emoções Financeiras”

Especialista associa animais a 
comportamentos financeiros

Gatos são independentes, ca-
chorros são leais, águias têm foco. 
As formas como os animais se 
apresentam ao mundo podem 
lembrar também o comportamen-
to das pessoas ao lidar com as 
finanças pessoais. Essa ideia faz 
parte do trabalho do especialista e 
educador financeiro Thiago Godoy, 
conhecido nas redes sociais como 
Papai Financeiro.

A ideia de relacionar os hábitos 
financeiros das pessoas com o per-
fil de animais vem de um teste que 
aparece no livro “Emoções Finan-
ceiras”, lançado no ano passado por 
Godoy. Nele, o autor explica como 
o histórico familiar, as crenças e o 
apego a determinado estilo de vida 
podem impactar a vida financeira 
das pessoas.

Dessa forma, inspirado em uma 
matriz científica usada em expe-
rimentos e pesquisas sobre Psi-
cologia do Dinheiro, o especialista 
comparou o comportamento fi-
nanceiro de cada um com perfis de 
seis animais: águia, gato, cachorro, 
ovelha, urso e coruja.

“Trata-se de uma maneira lú-
dica de ajudar as pessoas a en-
tenderem o seu perfil de uso do 
dinheiro. Elas aprendem melhor 
quando se conectam com símbo-
los, por isso a referência. A gente 
consegue se lembrar facilmente 
dos atributos de cada animal e 
isso ajuda a aumentar a cons-
ciência sobre os aspectos com-
portamentais e de crenças que a  
incomodam”, explica Thiago.

De acordo com o estudo, cada um 
dos animais financeiros tem suas 

DIVULGAÇÃO

PLANEJAMENTO PESSOAL
DIVULGAÇÃO

próprias luzes e suas próprias 
sombras, que ajudam nas aná-
lises individuais sobre os pon-
tos de melhoria e valorização 
das qualidades. “O importante 
é que a pessoa se conheça e 
busque amplificar os aspectos 
que reconhece como positivos, 
ao mesmo tempo que trabalha 
para abandonar suas caracte-
rísticas negativas”, afirma.

Identificação com animais
Em parceria com o instituto 

de pesquisa Opinion Box, a 
Serasa realizou uma pesquisa 
com 1.800 entrevistados para 
entender com quais animais 
os consumidores relacionam 
os hábitos financeiros.

Quase metade dos respon-
dentes (45%) se identifica-
ram predominantemente 
com o perfil do cachorro, 
assumindo que, ao mesmo 
tempo, que gostam de uma 
vida mais simples, acreditam 
que o dinheiro ajuda a rea-
lizar sonhos. Outros 27% se 
reconheceram como corujas, 
entendendo que o dinheiro 
é um grande facilitador e 
permite que as conquistas 
sejam mais rápidas. O perfil 
do gato foi o menos notado 
pelos entrevistados: apenas 
3% assumem que interpretar 
o dinheiro como sinônimo de 
sucesso e felicidade e vice-
-versa.

Programa foi criado pelo empresário Rodrigo Viégas
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A Prefeitura de Ma-
naus está intensifi-
cando as ações de 
vigilância e vacina-

ção contra a febre amare-
la, atendendo recomenda-
ção do Ministério da Saúde, 
após a confirmação de casos 
da doença no município de 
Presidente Figueiredo e no 
estado de Roraima. Pessoas 
não vacinadas devem buscar 
uma das mais de 170 salas de 
vacina da Rede de Atenção 
Básica para receber o imuni-
zante. Na sexta-feira (26), um 
homem de 50 anos, em São 
Paulo, foi a primeira vítima da 
doença no Brasil, neste ano.

A gerente de Imunização 
da Semsa, Isabel Hernandes, 
lembra que a vacina contra a 
febre amarela integra o ca-
lendário básico de vacinação 
das crianças de 9 meses a 
menores de 5 anos, com dose 
de reforço aos 4 anos, e é in-
dicada para toda a população 
não vacinada de 5 a 59 anos 
de idade, em dose única.

“Essas pessoas que nunca 
receberam a vacina podem 
se dirigir a qualquer pon-
to de imunização da Semsa, 
bastando apresentar docu-
mento de identidade e cartão 
do SUS”, orienta a gerente. 
A lista completa de salas 
de vacina, com endereços e 
horários de funcionamento, 
está disponível no site sem-
sa.manaus.am.gov.br. 

Isabel assinala que a vaci-

Doença é endêmica 
na região amazônica 
e a maioria dos 
casos incide 
no período de 
dezembro a maio

DIVULGAÇÃO/SEMSA

Vacina contra a febre amarela integra o calendário básico de vacinação das crianças de 9 meses a menores de 5 anos

Vacinação contra febre 
amarela intensificada

nação é recomendada para 
toda a população e, em es-
pecial, para os que residem 
em áreas ribeirinhas e rurais, 
bem como pessoas que vi-
vem ou trabalham próximo 
de regiões de mata do mu-
nicípio.

Casos e vigilância
A estratégia de intensifica-

ção nas ações de vigilância e 
imunização visa evitar surtos 
da febre amarela, que teve 
quatro casos confirmados 
no Brasil, nos últimos seis 
meses, sendo um em Rorai-
ma, um no Amazonas e dois 
em São Paulo. Dentre esses 

FVS

Mais de 13 mil casos de malária no primeiro trimestre de 2024
Da redação

O Amazonas registrou 
13.170 casos de malária no 
primeiro trimestre de 2024. 
Os dados são da Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas - Dra. Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP), da 
Secretaria de Estado de Saú-
de do Amazonas (SES-AM), 
que segue fortalecendo o 
combate à doença.

Os esforços para combater 
a malária são realizados por 
meio de entrega de equi-
pamentos, como veículos e 
inseticidas, monitoramen-
to epidemiológico, suporte 
técnico, além capacitações 
virtuais e presenciais, como a 
realização de seminário anu-
al de luta contra a malária e 
oficina para fortalecimento 
de planos municipais de eli-
minação da doença.

A diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim, 

ressalta a importância do en-
frentamento à malária para o 
Amazonas e que o Governo 
do Estado fortalece a execu-
ção do Plano de Eliminação 
da Malária para avançar nos 
resultados de redução de in-
cidência da doença por meio 
de ações integradas.

“O Governo do Estado in-
vestiu aproximadamente R$ 
5 milhões, em parceria com o 
Ministério da Saúde, no com-
bate à malária, entre veículos, 
equipamentos e distribuição 
de mosquiteiros impregna-
dos. Além disso, mantém, de 
forma contínua, a capacita-
ção técnica junto aos muni-
cípios para que eles possam 
executar, de forma oportuna, 
as estratégias de prevenção 
à malária”, enfatiza a diretora 
Tatyana.

Para o responsável pela Vi-
gilância Ambiental e Controle 
de Doenças da FVS-RCP, El-
der Figueira, a malária indí-

gena, neste 1º trimestre de 
2024, participa com 40% da 
malária do estado.

A gerente de malária e ou-
tros hemoparasitas da FVS-
-RCP, Myrna Barata, detalha 
sobre as estratégias para o 
controle na região por meio 
das secretarias municipais de 
saúde que são responsáveis 
pela execução dos serviços 
nos territórios municipais.

“As ações ocorrem por meio 
de oferta de capacitações, 
oficinas de eliminação, bem 
como a doação de 110 micros-
cópios e 311 bombas de borri-
fação intradomiciliar para se-
rem utilizadas em estratégias 
que visam interromper o ciclo 
de transmissão da doença no 
estado”, acrescenta Myrna.

Cenário
Dos 13.170 casos de malá-

ria registrados no primeiro 
trimestre, 14 municípios re-
presentam 88% dos casos.

DIVULGAÇÃO

casos, três foram a óbito, 
inclusive um homem de 63 
anos, em fevereiro passado, 
que teve Presidente Figuei-
redo como local provável de 
infecção. Ainda em Roraima, 
foi detectado um caso im-
portado da Guiana Inglesa.

Isabel ressalta que a va-
cinação é uma ferramen-
ta eficaz e segura para a 
prevenção da febre ama-
rela. “Deve-se atentar 
apenas para pessoas com 
contraindicação, como as 
alérgicas a algum com-
ponente da vacina e as  
imunossuprimidas”.

A vacinação de gestantes 

também é contraindicada, 
segundo a gerente de imu-
nização, devendo ser ava-
liada pelo médico em caso 
de viagem para áreas de 
risco. As lactantes que se 
vacinarem devem suspen-
der, por 28 dias, o aleita-
mento de bebês menores 
de 6 meses de idade.

Em conjunto com a imuni-
zação, as ações de vigilân-
cia da Semsa estão sendo 
intensificadas, com reforço 
junto às equipes de saúde 
para a notificação compul-
sória de casos e a pronta 
comunicação/notificação 
de eventos suspeitos.

Doença endêmica
A febre amarela é uma 

doença endêmica na re-
gião amazônica, também 
ocorrendo de tempos em 
tempos em outras regiões 
do país. A maioria dos ca-
sos incide no período dos 
meses de dezembro a maio 
durante o ano.

Surtos da doença podem 
ocorrer quando o vírus en-
contra condições favorá-
veis para transmissão, como 
temperaturas elevadas, 
alta densidade de vetores 
(mosquitos) e hospedeiros 
primatas, e baixas cobertu-
ras vacinais.

Escola recebe 
visita da 
etnia Tikuna

CELEBRAÇÃO

Da redação

Parte do projeto “Mi-
nhas Raízes Indígenas”, 
que faz alusão ao Dia 
dos Povos Indígenas 
comemorado no dia 19 
de abril, a escola es-
pecialista em educação 
infantil, Vida Educar, re-
cebe a visita da etnia Ti-
kuna, nesta terça-feira 
(30). A comemoração 
será aberta aos pais e 
terá danças e exposi-
ções de artesanato no 
quintal da escola, situ-
ado no bairro Adrianó-
polis, Zona Centro-Sul 
de Manaus.

O projeto “Minhas 
Raízes Indígenas” tem 
como principal objetivo 
valorizar a identidade 
através da reflexão so-
bre a pluralidade cul-
tural brasileira dando 
ênfase nas atividades 
diárias das crianças que 
tem como foco o reco-
nhecimento da sua cul-
tura e raízes indígenas.

A visita dos Tiku-
na acontece há mais 
de 5 anos na escola 
e, segundo a Gestora 
Geral, Swely Imbiriba, 
a presença da etnia é 
muito importante para 
o crescimento cultural 
das crianças.

“A presença dos re-
presentantes dessa 
comunidade no nosso 
espaço vem desmisti-
ficar ideias retrógradas 
sobre os indígenas. O 
encontro próximo com 
essa família Tikuna, 
que já consideramos 
amigos, trás a toda co-
munidade escolar um 
sentimento de reco-
nhecimento das nos-
sas tradições”, explicou 
Swely.

Enfrentamento à malária é importante, conforme destacou a diretora-presidente da FVS-RCP

São Gabriel da Cachoei-
ra é responsável por 2.892 
casos (19,91%), Manaus com 
1.796 (32,28%), Barcelos com 
1.663 (43,73%),  Jutaí com 
752 casos (48,91%), Itama-

rati com 550 (52,69%), Ca-
rauari com 535 (56,38%), 
Atalaia do Norte com 509 
(59,88%), Lábrea com 498 
(63,31%), Santa Isabel do Rio 
Negro com 463 (66,50%), 

Humaitá com 449 (69,59%), 
Santo Antônio do Içá com 
425 (72,51%), Tefé com 396 
(75,24%), Ipixuna com 391 
(77,93%), Coari com 388 
(80,60%).
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Instituto promove evento 
solidário em prol de famílias
Mãe Raiz Brasil 
oferece apoio 
emocional, jurídico 
e social para 
famílias atípicas

Em Tempo

diagnóstico de seu filho. Mãe 
solo, a mulher não conseguia 
reagir à situação, até conhecer 
Ádria.

“Há três anos, eu tive um 
problema seríssimo de saúde. 
Eu tive alopecia, tentei tirar mi-
nha vida, tive depressão, tudo 
causado pelo meu emocional, 
o estresse, porque eu não sabia 
como cuidar do meu filho, eu não 
sabia como prover o nosso sus-
tento também. E, quando a Ádria 
chegou na minha casa, eu estava 
no escuro, eu estava sem luz, e 
estava perdida sem saber o que 
fazer. Uma outra mãezinha, que 
faz parte do projeto, entrou em 
contato com a Ádria, do Instituto 
Mãe Raiz, e ela apareceu na mi-
nha casa”, relatou a beneficiária.

Para sair desta situação, foi 
necessária uma força-tarefa 
para abrir os olhos de Thalita e 

bia, e comecei a ver de ma-
neira diferente para mim, para 
minha vida. Mas sem a terapia 
com psicóloga, eu não teria con-
seguido. Sem os cursos, das 
práticas interativas, eu também 
não teria conseguido pensar ou 
dizer que eu posso fazer isso”, 
destacou Santos.

A assistência social também 
é oferecida no instituto. Pela 
viabilização do Mãe Raiz, Thalita 
conseguiu acesso a benefícios 
sociais e obteve conhecimento 
sobre a deficiência de seu filho.

“O Instituto Mãe Raiz me aju-
dou a conseguir receber o Bolsa 
Família, consegui ter conheci-
mento sobre o que é o autismo, 
de como lidar com meu filho, a 
buscar conhecimento sempre, 
a buscar inovação. Me ensinou a 
ser forte, me ensinou a acredi-
tar em mim, me deu segurança”, 
reiterou.

Esperança renovada
Quem também é assistida 

pelo instituto é Andrea Vieira, 
mãe de uma menina autista 
verbal de 9 anos. Para a respon-
sável, participar das atividades 
do Mãe Raiz é uma experiência 
necessária para não perder sua 
essência.

“Ouvi falar do Instituto em 
meados de 2019 e comecei a 
ir para as terapias com psicó-
logas, e atividades integrativas. 
Foi um resgate em experiências 
encontrar com as pessoas que 
eu era antes”, contou Vieira.

De acordo com Andrea, as 
mães atípicas enfrentam de-
safios e julgamentos diários de 
pessoas que não são familiari-
zadas com os PCDs. 

“Antes de ser mãe atípica, 
tinha muitos sonhos e ao virar 
mãe atípica, pensei que aquele 
sonho não iria mais concluir. 
Descobri um mundo atípico 
onde a sociedade nos julga e 
subjuga. O ponto de partida 
para enfrentar todos meus 
obstáculos foi o Instituto Mãe 
Raiz do Brasil, que me acolheu 
com muito carinho, no estado 
biopsicossocial, psicossocial e 
social, orientando em asses-
soria jurídica”, destacou.

Orgulhosa do trabalho exe-
cutado no instituto, Andrea 
Vieira é uma porta-voz das ativi-
dades do Mãe Raiz, sempre di-
vulgando os atendimentos que 
são oferecidos no projeto, com 
o intuito de que mais famílias 
tenham acesso aos serviços.

“Hoje, com muito orgulho, co-
munico às comunidades atípi-
cas que o Instituto Mãe Raiz 
do Brasil é o primeiro instituto 

a cuidar das mães PCDs , 
porque é sabido que 

quem cuida, precisa 
ser cuidado. Um 

instituto ge-
nuinamente 
amazonense 
com poten-
cial enor-
me. Pro-
curo dar 
meu me-
lhor pelo 
Instituto 
Mãe Raiz 
do Bra-
sil, que 
h o j e 
t a m -

b é m , 
como as 
demais 
i n s t i -
tuições, 

depende 
de vendas 

de rifas e 
doações”, fi-

nalizou a mãe 
atípica.

de uma frustração com tudo, 
de achar que eu não conseguia 
e que estava errado. Eu estava 
presa a um passado que eu 
tinha, com uma realidade, hoje, 
diferente. Eu tinha um menino 
e não conseguia prover para ele 
as coisas, então era uma frus-
tração muito grande”, contou.

Reconhecendo o papel do 
Mãe Raiz em sua vida, Thali-
ta reafirma que, sem o auxílio 
recebido, a sua vida seria com-
pletamente diferente.

“A cada curso que eu fazia, 
eu me reinventava. Eu vendia 
tudo que eu aprendia no curso. 
Eu comecei a rentabilizar, co-
mecei a fazer uma renda para 
mim. Mesmo não trabalhando, 
eu conseguia ter uma renda. A 
Ádria dizia para mim: ‘você tem a 

ajudá-la a sair da situação 
em que ela se encontrava. 
Entre rifas, apoio emocional 
e mudança de residência, a 
mãe atípica começou a mu-
dar de vida com o incentivo 
do instituto.

“A Ádria me ligou, ela disse 
que estava passando para 
me pegar. Era um curso, foi a 
primeira vez que eu fui para 
o curso como uma convida-

da para conhecer. Fui enca-
minhada para o psicólogo, foi 
muito bom, para mim, ter um 
psicólogo, porque me ajudou 
a enxergar aquilo que eu não 
enxergava e, principalmente, 
meu potencial. A Ádria me 
dava ‘sacode’ e ela dizia as-
sim: ‘você pode, você é capaz’. 
Eu tinha um complexo de 
inferioridade muito grande, 
de achar um medo de tudo, Responsável por oferecer 

apoio emocional, jurídi-
co e social para famílias 
atípicas do Amazonas, 

o Instituto Mãe Raiz do Brasil 
promove, no dia 25 de maio, um 
evento solidário denominado 
“Feiju Raiz”. A ação busca arre-
cadar fundos para pagamento 
de aluguel, contas de consumo 
e prestadores de serviços. Es-
sencial para o equilíbrio familiar, 
o Instituto enfrenta graves pro-
blemas financeiros, comprome-
tendo o pleno funcionamento 
do local.

A primeira edição do Feiju Raiz 
inicia a partir de 11h30 do dia 25 
de maio, na Casa Luppi, localiza-
da na rua Ferreira Pena, nº 139, 
Centro de Manaus. A feijoada 
custa R$ 20 e tem Wilsinho de 
Cima, Zé Mario, Fred do Cavaco, 
Wendel Pinheiro, James Rios, D’ 
lírios do Samba, Bateria da Apa-
recida e outros convidados com 
atrações. Interessados em aju-
dar por Pix podem apoiar através 
da chave: 29.537.118/0001-35. O 
QR Code para doações está na 
imagem ao lado.

De acordo com a coordena-
dora do Mãe Raiz, Ádria Bar-
roncas, o projeto tem resultados 
positivos na vida de todos os 
pacientes atendidos, oferecen-
do serviços como: acolhimento, 
atendimento psicológico, aten-
dimento terapêutico com prá-
ticas integrativas, atendimento 
social, orientação jurídica, chá 
terapêutico e atendimentos iti-
nerantes.

“Nosso trabalho já é reali-
zado desde 2017, tendo como 
resposta a ótima aceitação de 
todos os nossos assistidos, pois 
nosso trabalho é voltado a fa-
mílias PCDs e a famílias em vul-
nerabilidade social. Teve e tem 
um impacto muito positivo no 
seu seio familiar, pois damos a 
essas pessoas o direcionamen-
to e o acolhimento necessário 
que elas precisam”, destacou a 
profissional.

Com atendimentos gratuitos, 
o instituto atende famílias tanto 
na capital quanto no interior, in-
cluindo a comunidade que vive 
ao redor do Centro Histórico 
de Manaus.

“A quantidade 
de público varia 
de acordo com 
cada projeto. 
No último 
que tivemos, 
foram 480 
famílias e 
hoje estamos 
finalizando o 
outro proje-
to com 150 
famílias; fora 
a comunidade 
que atendemos 
quando buscam 
ajuda. Mas, em média, 
são 600 famílias na ca-
pital e interior”, afirmou 
Barroncas.

Resgate necessário
Uma das vidas resga-

tadas pelo projeto foi a 
de Thalita Santos. Mãe 
de uma criança atípica 
de 7 anos, Thalita pas-
sou por um momento 
delicado de sua vida 
quando recebeu o 

faca e o queijo 
na mão, você 
pode fazer’. 
Ela começou 
a precisar de 
tal coisa, levar 
o material, me 
dar uma aju-
da pagando 
pelo serviço, 
me indicando 
para outras 
pessoas. Eu 
comecei a fa-
zer, comecei a 
empreender 
com os cursos 
que eu apren-
dia, me reno-

vando com 
o que 
e u 

sa-

Primeira edição do Feiju Raiz inicia 
a partir de 11h30 do dia 25 de 

maio, na Casa Luppi, localizada na 
rua Ferreira Pena, nº 139, Centro 

Histórico de Manaus

Instituto atende 
famílias tanto na 
capital quanto no 
interior do Amazonas 
com atendimentos 
gratuitos, que 
incluem acolhimento, 
atendimento 
psicológico, 
atendimento 
terapêutico com 
práticas integrativas, 
atendimento social e 
orientação jurídica
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Brasil ultrapassa 4 milhões 
de casos prováveis de dengue
Foram registradas 
1.937 mortes por 
dengue no país 
este ano

DIVULGAÇÃO

A última atualização do 
cenário de dengue no 
país, feita pelo Mi-
nistério da Saúde na 

segunda-feira (29), contabili-
za 4.127.571 casos prováveis da 
doença em 2024. O número 
representa um recorde na série 
histórica, mas mostra também 
uma diminuição dos casos re-
gistrados na última semana, 
em relação ao mesmo período 
do ano anterior. Foram 68.492 
novos casos, contra 86.900 na 
mesma semana de 2023. 

De acordo com o Ministério, 
o número de óbitos por den-
gue chegou a 1.937 neste ano. 
Já os casos de mortes ainda 
em investigação saltaram para 
2.345. Agora, o índice de letali-
dade em casos prováveis está 
em 0,05, e em casos graves, 
4,40. O coeficiente de incidên-
cia da doença no Brasil passou 
de 1931,1 para cada 100 mil ha-
bitantes para 2032,7.

Em um recorte estadual, Mi-
nas Gerais lidera o ranking de 
casos prováveis, com 1.225.588 
casos. São Paulo segue logo 
atrás, com 1.026.561, e Paraná 

Em Tempo

São Paulo lidera o ranking de número de casos graves da doença 
(9.006), seguido por Minas Gerais (6.929) e Paraná (6.489)

ciel, ressaltou que o processo 
de vacinação chegou, com essa 
nova medida, a contemplar 
25 estados brasileiros com a 
vacina. “Com essas novas re-
messas que estão sendo dis-
tribuídas, vamos chegar a 1,3 
mil municípios atendidos em 
todo o Brasil. Importante des-
tacar que estamos seguindo a 
lista de regiões previamente 

pactuada com os gestores de 
saúde dos estados e dos mu-
nicípios”, afirmou.

O Ministério reforça que as 
doses da vacina destinadas 
à aplicação da segunda dose 
(D2) serão enviadas posterior-
mente, levando em considera-
ção o intervalo recomendado 
de três meses para completar 
o esquema vacinal.

Combate ao mosquito
Os esforços contra o mos-

quito transmissor da doença, 
o Aedes Aegypti, devem ser 
desempenhados tanto pelo 
governo como pela população. 
O Ministério salienta a elimi-
nação dos focos do mosquito 
como uma das medidas mais 
eficazes de prevenção.

“As larvas do transmissor se 

desenvolvem em água parada. 
Dessa forma, é preciso empe-
nho da sociedade para elimi-
nar os criadouros com medidas 
simples e que podem ser im-
plementadas na rotina, como 
tampar caixas d’água e outros 
reservatórios, higienizar potes 
de água de animais de estima-
ção, tampar ralos e pias, entre 
outras”, ressalta o órgão.

com 421.464. Na delimitação 
de incidência da arbovirose, o 
Distrito Federal é a unidade 
da Federação com maior coe-
ficiente, 8507,9 para cada 100 
mil habitantes. Minas Gerais 
vem em segundo (5967,2) e 
Paraná (3683,1) em terceiro.

Vacinação
Frente ao cenário da do-

ença, o Ministério da Saúde 
anunciou, na última quinta-
-feira (25), a expansão da 
vacinação contra a doença 
para mais 625 novos muni-
cípios e seis estados brasi-
leiros: Alagoas, Ceará, Piauí, 
Rio Grande do Sul, Sergipe e 
Mato Grosso.

A quarta remessa de doses 
conta com um total de 986,5 
mil unidades do imunizante. Os 
municípios que já estavam nos 
planos de vacinação anteriores 
receberão 481,9 mil doses, e as 
novas localidades 504,6 mil.

Os critérios utilizados para 
a distribuição das doses foi 
determinada com base no 
ranqueamento das regiões de 
saúde e municípios, no quan-
titativo necessário de doses 
conforme a disponibilidade 
prevista pelo fabricante e pelo 
cálculo do total de doses a se-
rem entregues em uma única 
remessa ao município.

Em entrevista à jornalistas, 
a secretária de Vigilância em 
Saúde e Ambiente, Ethel Ma-

Onda de calor no sudeste 
asiático fecha escolas

As Filipinas fecharam escolas e 
alertaram sobre a sobrecarga na 
rede elétrica, enquanto as autori-
dades do Sudeste Asiático emitiam 
uma série de alertas de saúde para 
uma onda de calor esmagadora e 
mortal.

O Ministério da Educação das 
Filipinas cancelou as aulas pre-
senciais nas escolas públicas por 
dois dias no domingo.

“Já temos relatos de pressão 
alta, tontura e desmaios de alunos 
e professores nos últimos dias”, 
disse Benjo Basas, presidente da 
Coalizão pela Dignidade dos Pro-
fessores, um grupo de educadores, 
à estação de rádio DWPM. 

A previsão é de que as tempe-
raturas nas Filipinas cheguem a 
37°C nos próximos três dias, com 
muitas salas de aula lotadas e sem 
ar condicionado.

A agência meteorológica do país 
disse que o índice de calor – a tem-
peratura real sentida pelo corpo 
para incluir a umidade relativa – 
deve permanecer em um recorde 
de 45 graus Celsius, na faixa que 
classifica como “perigosa”, já que as 

condições podem desencadear in-
solação por exposição prolongada.

A onda de calor também está 
pressionando o fornecimento de 
energia na ilha principal de Luzon, 
que responde por três quartos da 
produção econômica, com as re-
servas diminuindo depois que 13 
usinas de energia foram desligadas 
neste mês, informou a operadora 
de rede das Filipinas em um co-
municado.

Na Tailândia, a previsão é de que 
as temperaturas ultrapassem os 
40 graus em Bangkok e nas regiões 
central e norte do país, com a agên-
cia meteorológica aconselhando 
as pessoas a evitarem ficar ao ar 
livre por longos períodos.

As temperaturas subiram para 
44,2°C na cidade de Lampang, no 
norte do país, em 22 de abril, e 
o departamento de meteorologia 
disse na segunda-feira (29) que 
espera que o calor extremo con-
tinue nesta semana.

No último mês, 30 pessoas 
morreram de insolação, segundo 
dados do Ministério da Saúde da 
Tailândia.

ALERTAS 

Alunos chegam para a aula em uma escola em Daca, em meio à onda de calor

Política climática pode influenciar outros países a fazerem o mesmo

Ministros do G7 concordam em 
fechar usinas de carvão até 2035

Os ministros do Grupo dos Sete 
concordaram em encerrar todas as 
suas usinas de carvão até 2035, o 
mais tardar, disse um ministro do 
Reino Unido na segunda-feira (29), 
num avanço na política climática que 
poderá influenciar outros países a 
fazerem o mesmo.

Estabelecer uma data final para o 
carvão – o combustível fóssil mais 
poluente para o clima – tem sido alta-
mente controverso nas negociações 
internacionais sobre o clima. O Japão, 
que obteve 32% da sua eletricidade a 
partir do carvão em 2023, de acordo 
com o grupo de reflexão climática 
Ember, bloqueou o progresso sobre 
a questão em reuniões anteriores do 
G7, informou.

“Temos um acordo para eliminar 
gradualmente o carvão na primeira 
metade da década de 2030”, disse 
Andrew Bowie, ministro do Reino Uni-
do no Departamento de Segurança 
Energética e Net Zero, à Class CNBC 
em Turing, Itália. “A propósito, este 
é um acordo histórico, algo que não 
conseguimos alcançar na COP28 em 
Dubai no ano passado.”

“Portanto, ter os países do G7 reu-
nidos à volta da mesa para enviar 
esse sinal ao mundo – de que nós, 
as economias avançadas do mundo, 
estamos empenhados em eliminar 
gradualmente o carvão até ao início da 
década de 2030 – é bastante incrível.”

Quando solicitado a confirmar o 
desenvolvimento, o Ministério de 
Energia e Net Zero do Reino Unido 
apontou.

O Departamento de Estado dos EUA 
recusou-se a comentar o acordo do 
G7. Na semana passada, a Agência de 
Proteção Ambiental dos EUA anun-
ciou novas regras que exigirão que 

DIVULGAÇÃO

REINO UNIDO
MUNIR UZ ZAMAN

as centrais elétricas alimentadas 
a carvão capturem quase toda a 
sua poluição climática ou fechem 
até 2039.

Muitas das outras nações do 
G7 já têm planos nacionais em 
vigor para eliminar gradualmente 
os combustíveis fósseis. Cerca de 
16% da eletricidade do G7 vem do 
carvão, relata Ember.

“Este é mais um prego no caixão 
do carvão”, disse Dave Jones, di-
retor do programa Global Insights 
da Ember. “A jornada para a eli-
minação progressiva da energia a 
carvão tem sido longa: já se pas-
saram mais de sete anos desde 
que o Reino Unido, a França, a 
Itália e o Canadá se comprome-
teram a eliminar gradualmente 
a energia a carvão, por isso é 
bom ver os Estados Unidos e es-
pecialmente o Japão finalmente 
serem mais explícitos sobre suas 
intenções.”

Ele alertou, no entanto, que 
embora a energia do carvão es-

teja em queda, o consumo de gás 
continua. “O carvão pode ser o 
mais sujo, mas todos os combus-
tíveis fósseis precisam, em última 
análise, ser eliminados”, disse ele.

Os combustíveis fósseis são a 
principal causa da crise climática. 
Quase todos os países do mun-
do concordaram no ano passado 
em abandonar os combustíveis 
fósseis nas conversações climá-
ticas COP28 no Dubai, mas não 
conseguir estabelecer uma data 
final para o carvão foi visto como 
uma lacuna dessas negociações.

Os ministros da energia, do 
ambiente e do clima reúnem-se 
em Turim para negociações que 
deverão terminar nesta terça-
-feira (30).

O G7 – composto por Canadá, 
França, Alemanha, Itália, Japão, 
Reino Unido e Estados Unidos, 
com a União Europeia como 
membro com estatuto especial 
– normalmente lidera a política 
climática global. 
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FEDERAÇÃO PROFISSIONAL DOS VIGILANTES EMPREGADOS EM 
SERVIÇOS DE SEGURANÇA, VIGILÂNCIA, TRANSPORTE DE VALORES, 
CURSO DE FORMAÇÃO, SEGURANÇA PESSOAL, VIGIAS, SIMILARES E 
AFINS DO NORTE E NORDESTE - FESVINE, CNPJ 41.478.066/0001-79.

EDITAL DE GREVE
Pelo presente edital o Presidente da FESVINE informa ao público em geral e 
aos órgãos competentes, tais como, Ministério Público do Trabalho, Tribunal 
Regional do Trabalho da 11ª Região, Ministério Público do Estado do Amazo-
nas que no dia 29 de abril de 2024 encerrou as negociações coletivas de Traba-
lho de 2024 a 2025, com vigência de 01 de maio de 2024 a 30 de abril de 2025 
entre o SINDESP AM (Sindicato Patronal) e a FESVINE (Federação Represen-
tativa Obreira) sem que houvesse avanço nas Propostas de Negociação Coleti-
va de ambas as partes, ocasião em que ficou acordado que cada ente sindical, 
poderia reivindicar seu direito perante os meios legais, porém, a deliberação da 
greve foi aprovada em assembleia geral dos trabalhadores ocorrida no dia 29 
de abril de 2024 na sede do Sindicato do Bancários do Amazonas em Manaus.

Portanto, nos termos do artigo 1º, Parágrafo Único do artigo 14 da Lei 7.783/89, 
e, art. 9º da CRFB os trabalhadores do seguimento de Transportes de Valores do 
Estado do Amazonas que trabalham nas empresas (PROSEGUR, FORT NOR-
TE, GLOBAL SERVICE, BRINKS E IBL) entrarão em greve a partir do dia 01 
de maio de 2024, por tempo indeterminado.

Mantendo a Comissão de Negociação para a CCT 2024/2025, permanente até o 
final da sua aprovação, convocando a categoria quando necessário.

Manaus AM, 30 de abril de 2024.

Daniel Borges da Silva
Presidente da FESVINE

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS EXTRATIVAS 
DO ESTADO DO AMAZONAS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Coordenador da Comissão de Trabalhadores do SINDICATO DOS TRABALHA-
DORES NAS INDÚSTRIAS EXTRATIVAS DO ESTADO DO AMAZONAS, inscrito no 
CNPJ/MF sob o nº 04.945.309/0001-05, entidade que representa os trabalhadores nas 
indústrias extrativas do Estado do Amazonas, considerando que a última diretoria eleita 
concluiu o mandato e não foram convocadas eleições, vem pelo presente Edital, e com 
fulcro na previsão contida no artigo 14, alínea i do estatuto da entidade sindical, con-
vocar todos os trabalhadores que integram a categoria profissional no Estado do Ama-
zonas, para participarem de Assembleia Geral Extraordinária, que será realizada na 
sede da CUT – Central Única dos Trabalhadores, sito a Rua Amâncio de Miranda, nº 
244, Educandos,  Manaus/AM, no dia 11 de maio de 2024, às 09:00 em 1ª convocação, 
com 2/3 dos associados e às 09:30 em 2ª convocação com qualquer número de parti-

cipantes,  para debater e deliberar sobre a seguinte ordem do dia:

          a)  Eleição e posse da Diretoria e Conselho Fiscal para mandato de 04 anos;

Manaus – AM, 30 de abril de 2024.

Valciraldo Vasconcelos Glória
Coordenador da Comissão de Trabalhadores
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Liceu promove curso de teatro, 
coral e dança para público 50+
Atividades 
proporcionam 
a inclusão e a 
socialização entre 
os participantes 
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O Liceu de Artes e Ofícios 
Claudio Santoro segue 
com as inscrições aber-
tas para o curso de teatro 

destinado às pessoas com idade 
acima de 50 anos. A escola de 
artes do Governo do Amazonas 
é administrada pela Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa. 
As inscrições são gratuitas e as 
aulas acontecem nas unidades 
do Liceu dos centros de convi-
vência, mantidos pelo Estado. 

Na unidade do Centro Esta-
dual de Convivência do Idoso 
(CECI) Aparecida, a aluna Ruth 
Carvalho ingressou no curso de 
teatro da instituição em 2014 e, 
até o momento, aposta também 
na dança e no coral.

“O teatro é vida, é alegria, é 
emoção, é espetáculo, fazer te-
atro para mim é a renovação 
da minha vida, é a esperança 
do amanhã, amanhecer sorrin-
do, porque o espetáculo nos faz 
crer que Deus está aqui para a 
gente”, disse Ruth. “Somos da 
terceira idade, e cada dia que 
saímos daqui, já esperando o 
amanhecer para voltar, nas ter-
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Liceu de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro promove curso de teatro, coral 

e dança para público 50+

a fazer parte da turma do coral 
e da dança, totalizando 16 anos 
de atividade artística. 

“Ano passado fui o pajé do Ga-
rantido e do Caprichoso, da Ter-
ceira Idade. Já fiz vários cursos, 
tenho mais de 35 cursos com 
diplomas do Centro do Idoso. 
No ano passado fui o Mister 
daqui (centro de convivência), 
ganhei como a melhor fantasia e 
também fui escolhido para fazer 
as peças no Teatro Amazonas, 
então eu amo essa vida que 
eu levo de artista”, revela João, 

que chegou à aposentadoria em 
plena atividade. 

Vagas em aberto
Ainda restam vagas para os 

cursos de Teatro+50 e Coral+50 
nos Centros Estaduais de Con-
vivência da Família Padre Pedro 
Vignola, Magdalena Arce Daou 
e no Centro Estadual de Convi-
vência do Idoso (CECI Aparecida). 
A inscrição pode ser feita na 
própria unidade, de segunda a 
sexta, das 8h às 17h, para efetuar 
a inscrição são necessárias có-

pias do CPF, RG e comprovante 
de residência.

A coordenadora do projeto, 
Fabiana Almeida, destaca que 
a instituição integra o total de 
420 alunos que compõem di-
versas atividades no Liceu de 
Artes e Ofícios Claudio Santoro, 
e as atividades são realizadas 
nas terças e quintas-feiras, das 
8h às 11h.

Unidades com vagas dis-
poníveis

Unidade Padre Pedro Vignola

Rua Tupinambá, nº 119, Ci-
dade Nova 2

p e v i g n o l a @ c u l t u r a .
am.gov.br

Unidade Magdalena Arce 
Daou

Avenida Brasil, s/nº, Santo 
Antônio

m a g d a l e n a @ c u l t u r a .
am.gov.br

Unidade Centro de Convivên-
cia do Idoso – CECI

Rua Wilkens de Matos, s/n°, 
Aparecida

cecidoso@cultura.am.gov.br 

ças e quintas, então eu estou 
muito feliz, temos uma profes-
sora grandemente dedicada à 
essa turma”, enfatizou. 

De acordo com a professora 
da unidade, Erismar Fernandes, 
trabalhar com alunos na faixa 
etária dos 50+ é uma troca de 
conhecimento, traz aprendiza-
do e conquista, porque muitos 
tinham o sonho de ser artistas 
quando jovens, mas não tiveram 
oportunidades. 

“Muitos deles se descobrem. A 
gente tem casos de alunos que 
estavam doentes, com depres-
são. Temos casos de alunos en-
tregues ao vício e conseguiram 
se libertar através da arte. Como 
eles mesmo falam, ‘a arte sal-
vou!’. Então, trabalhar com essa 
faixa etária é incrível porque a 
gente consegue essas conquis-
tas também”, disse a professora, 
também atriz.

As turmas atendem ao público 
com idade mínima de cinquenta 
anos e não existe limitação para 
acima dos cinquenta. Segundo 
a professora, conforme o con-
vívio nos ensaios e atividades, 
os alunos vão se soltando e se 
libertando de todo tipo de pre-
conceito, desde fazer uso de 
maquiagem até vestir figurinos, 
o que ajuda na inclusão e socia-
lização entre eles.

João Bosco Ramos também é 
um dos alunos, sendo o primeiro 
homem a ingressar no curso. A 
partir dessa iniciativa, ele passou 

Importância da dança na 
socialização de idosos

No Dia Internacional da Dança, 
celebrado nesta segunda-feira 
(29), a Fundação Universidade 
Aberta da Terceira Idade (FU-
nATI), destaca a importância que 
a atividade traz para a vida da 
pessoa idosa.

“A dança traz diversos benefí-
cios para essa população, entre 
eles estão o reforço dos múscu-
los, a proteção das articulações, a 
melhora da flexibilidade, a postu-
ra, além do convívio social entre 
os alunos”, afirma o professor de 
Educação Física, Jeffeson Alves.

A FUnATI oferece oficina de 
Dança para pessoas a partir de 
50 anos. As aulas são realizadas 
com diversos gêneros musicais 
e proporcionam interação social 
entre as alunas.    

“Muitos saem de casa e vêm para 
a FUnATI para interagir com as 
amigas, aqui elas conhecem novas 
pessoas, se divertem e conversam. 
A dança proporciona esse bem-
-estar”, completou o professor.

A aluna Suelda Borba, 60, 
participa da oficina há oito 
anos e afirma que as au-
las fazem total diferença  
em sua vida.

“A Dança foi um divisor de 
águas na minha vida, melho-
rou a minha saúde e fez bem 
para o meu corpo, além de que 
eu posso estar com minhas 
amigas, pois através da Dança 
meu círculo de amizades au-
mentou”, disse a aluna.

FUnATI nos centros
As oficinas de Dança são ofe-

recidas pela FUnATI na própria 
sede da fundação, localizada 
na avenida Brasil, bairro Santo 
Antônio, zona oeste de Ma-
naus, no Centro Estadual de 
Convivência do Idoso, no bairro 
Aparecida; Centro Estadual de 
Convivência da Família - Padre 
Pedro Vignola, na Cidade Nova 
e Liceu de Artes e Ofícios Cláu-
dio Santoro, no Sambódromo.

FUNATI 

Idosos da FUnATI realizam dança como socialização de pessoas 

Norte do Brasil conta agora com mais 40 palestrantes de diversas áreas

Referências em alta performance formam 
40 novos palestrantes do Norte do Brasil

Sob a realização da Empower Pa-
lestras, Tathi Deândhela, Cinthia Za-
nuni, e outros mentores, ministraram 
conteúdo e prática a profissionais de 
diversas áreas e potenciais que, agora 
fortalecem não só suas marcas, mas 
colocam-se como representantes de 
peso do Norte, nos palcos do país

O Norte do Brasil conta agora com 
mais 40 palestrantes de diversas áre-
as do conhecimento e de alta perfor-
mance. Este é o resultado do projeto 
da Empower Palestras, liderado pela 
amazonense, Jacqueline Guedes, e 
que trouxe à Manaus, neste fim de 
semana, ícones como Tathi Deândhe-
la e Cinthia Zanuni, para ministrarem 
conteúdo e prática aos profissionais.

A autoperformance é uma tendên-
cia crescente no mercado. Mais do que 
nunca, profissionais buscam aprimo-
rar suas habilidades de comunicação, 
influência e presença de palco. Afinal, 
sua imagem não é apenas o que você 
veste, mas como você se apresenta, 
comunica e impacta os outros.

Impressionada com o nível dos par-
ticipantes do “Palestra de Alta Per-
formance”, a neuropsicoterapeuta, 
Cinthia Zanuni, acreditava que seria 
‘fácil’ fazer apontamentos técnicos 
aos participantes, mas não foi o que 
ocorreu. 

“Eu não tinha noção do nível que 
vocês tinham e ainda bem! Porque eu 
teria ficado muito nervosa, pensando 
no que eu iria ensinar para esta galera 
que já sabe palestrar. E como diz Blaise 
Pascal, a verdade é que ninguém sabe 
tanto que não tenha nada para apren-
der, e ninguém sabe tão pouco que 
não tenha nada para ensinar. Então, 
eu saio daqui, infinitamente rica de 
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conhecimento”, declarou Zanuni 
que, está concorrendo ao Ibest, 
considerada a maior premiação 
da internet no Brasil.

Além da neuropsicoterapeuta, 
o “Palestra de Alta Performance” 
contou com a presença da con-
sagrada trainer, Tathiane Deân-
dhela, expert em produtividade 
e habilidades de comunicação.

Coube à Blenda Abrahão, es-
pecialista em comunicação as-
sertiva e oratória, a apresentação 
das ferramentas práticas para 
aprimorar sua habilidade de se 
expressar com clareza e impacto.

Os novos palestrantes também 
aprenderam com Ghyisa Benchi-
mol sobre a relevância da ima-
gem nos negócios e, com Luana 
Coelho, o conceito sobre “Você é 
Uma Marca” e desenvolvimento 
pessoal.

Dentre os nomes que fazem 
parte do novo casting da Em-
power Palestras, estão: Lizandra 
Bentes, Suelen Melo, Wander-
leia Perdigão, Milena Fernan-
des, Aldemir Maquine, Rodrigo 
Picanço, Alessandra Collyer, 
Alessandra Pereira, Icaro Gas-
par, Fabiano Bahia, Andrezza 
Feitoza, Myrna Assayag, Nir-
vana Fonseca, Rizzieri Gomes, 
Marcilene Reis, Rafael Amorim, 
Valéria Ribeiro, Felipe Vazelino , 
Brunno Porto, Raiane Pinheiro, 
Maria Helena, Amina Pontes, 
Erick Fernandes, Ricardo Kus-
suda, Leandro Leite, Ed Blair, 
Jhordan Dias, Philipe de Queiroz 
, Socorro Tapajós, Nathaly Ra-
belo, Joice Mota , Susyelle 
Xavier, Rafael Hagge, Kassya 
Rebelo, Cassiano Stherfeson, 
Anderson Figueiredo.
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Jogo de ida das 
semifinais coloca 
gigantes da Liga 
dos Campeões 
frente a frente

Em Tempo

Bayern de Munique e 
Real Madrid colocam 
20 títulos da Liga dos 
Campeões em campo, 

às 15h (horário de Manaus), 
nesta terça-feira (30). A 
partida acontece na Allianz 
Arena. Enquanto os alemães 
são hexacampeões da princi-
pal competição de clubes do 
mundo, os espanhóis tentam 
o pentadecacampeonato. O 
jogo da volta acontece no 
Santiago Bernabéu, na quar-
ta-feira (8).

O Bayern de Munique terá 
uma difícil missão em busca 
de mais uma final: parar Vini 
Jr. E, para Joshua Kimmich, 
marcador do camisa 7 do 
Real Madrid, o duelo será 
especial. Em entrevista ao 
jornal As, o defensor alemão 
revelou que se sente feliz e 
empolgado por enfrentar os 
melhores atacantes do mun-
do, caso do craque brasileiro.

“Infelizmente ou felizmen-
te, você costuma enfrentar 
talvez o melhor jogador do 
outro time jogando como 
lateral-direito ou esquerdo. 
Você tem jogadores como 
Kylian Mbappé ou Vinicius… 
Dois dos melhores jogadores 
do futebol europeu no mo-
mento. Eu sei que ele é muito 
forte em situações individu-
ais. Então estou muito feliz 
de enfrentá-lo e competir 
com ele”, aponta Kimmich.

Sobre encarar o Real Ma-
drid na semifinal da Liga dos 
Campeões, Kimmich desta-
cou que o Bayern deve fo-
car em não dar espaços na 

Bayern e Real Madrid abrem 
semifinais em solo alemão

Terceira fase começa com campeões em campo
COPA DO BRASIL

Da redação

O meio de semana será de 
Copa do Brasil no futebol na-
cional. Nesta terça-feira (30), 
os primeiros jogos de ida da 
terceira fase colocam campe-
ões em campo. Às 19h (horário 
de Manaus), o pentacampeão 
Grêmio visita o Operário-PR 
no estádio Germano Krüger, 
em Ponta Grossa (PR). O bi-
campeão Atlético-MG, por 
sua vez, recebe o Sport na 
Arena MRV, às 20h30. 

O Grêmio chega para o con-
fronto da competição mata-
-mata vindo de derrota no 
Campeonato Brasileiro. No 
sábado (27), o time coman-
dado por Renato Portaluppi 
perdeu por 1 a 0 para o Bahia, 
fora de casa, na Arena Fonte 
Nova. A polêmica ficou para a 
etapa final do jogo, quando o 
árbitro Bráulio da Silva Ma-
chado expulsou o atacante 
Diego Costa, que já estava no 

banco de reservas após ser 
substituído, e levou o treina-
dor gaúcho à loucura.

Renato chegou ordenar 
que sua comissão técnica e 
seus jogadores fossem com 
ele para o vestiário, mesmo 
com o jogo com minutos a 
jogar. Na coletiva pós-jogo, 
ele chegou a ameaçar não 
disputar mais o Brasileirão 
com o time principal.

“Se o presidente me der 
uma ordem, vai só a mole-
cada disputar o Campeona-
to Brasileiro. Vamos fazer os 
pontos necessários e botar os 
moleques. Minha vontade é 
pedir demissão, tirar férias e ir 
para a praia”, afirmou Renato 
Gaúcho.

Para o duelo contra o Ope-
rário-PR, Renato não poderá 
contar com o goleiro Rafael 
Cabral, que estreou contra o 
Bahia - o arqueiro já disputou 
partidas da Copa do Brasil 
pelo Cruzeiro e não pode 

mais jogar por outra equipe. 
A expectativa é se os garotos 
Nathan Fernandes e Gustavo 
Nunes vão ganhar oportuni-
dades como titulares.

Galo confiante
Em busca do terceiro título, 

o Galo, vice-líder da Série A, 
encara o vice-líder da Série 
B. Galo e Leão se enfrentam 
pela quinta vez em mata-
-mata da Copa do Brasil. O 
time mineiro levou a melhor 
em 1995, 2002 e 2010. Em 
2003, deu Rubro-Negro.

Para o duelo desta terça, 
Gabriel Milito deve promover 
o retorno do atacante Hulk, 
que foi poupado no último 
final de semana - vitória sobre 
o Cuiabá por 3 a 0. Rubens e 
Paulo Vitor, lesionados, se-
guem de fora. A expectativa 
é que o treinador coloque 
força máxima no jogo de ida 
para tentar fazer o resultado 
em Belo Horizonte. 

Elenco do Real Madrid realizou atividade para reconhecimento do gramado na Allianz Arena, estádio do Bayern de Munique, um dia antes do confronto contra os alemães
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Enquanto Renato Gaúcho vem de derrota para o Bahia, o comandante Gabriel Milito superou o Cuiabá

Sem perder há 13 jogos, o 
time nordestino chega para 
o confronto com o atacante 
Chrystian Barletta e o meia 
Alan Ruiz como dúvidas. O 

restante do time fica à dispo-
sição do treinador argentino, 
Mariano Sosa, que, inclusive, 
elogiou o trabalho do técnico 
Milito, na última semana.

Mais cedo, às 18h, o Bahia 
enfrenta o Criciúma, em Sal-
vador (BA), tambéma pelo 
duelo de ida da terceira fase 
da Copa do Brasil.

defesa como a grande arma 
para superar o rival. O time 
espanhol deve entrar em 
campo com Vini Jr., Rodrygo 
e Bellingham na frente.

“Todos nós temos alguns 
pontos fracos e alguns pon-
tos fortes. Não quero falar 
sobre suas fraquezas. Vi-
nicius é um jogador muito 
forte. Tenho que me con-
centrar, defender e quando 
tiver oportunidade de atacar, 
claro que quero fazê-lo. Mas 
no início temos que focar 
na defesa e estar focados 
no nosso jogo”, completa o 
capitão alemão.

Retrospecto
Em 26 duelos entre as duas 

equipes, foram 12 vitórias dos 
espanhóis, 11 vitórias dos ale-
mães, com mais três em-
pates. Foram 12 confrontos 
em mata-mata, com o Real 
Madrid avançando sete ve-
zes, contra cinco triunfos do 
Bayern de Munique.

As equipes chegaram a se 
encontrar em duas tempo-
radas consecutivas. 

Na edição de 2017/2018, 
Após vencer na Alemanha, 
com direito a gol de Marce-
lo, o Real Madrid avançou 
à final com empate por 2 a 

2 no Santiago Bernabéu no 
último confronto das duas 
equipes na Liga dos Cam-
peões. Na decisão, o time 
comandado por Zinedine 
Zidane conquistaria seu 13º 
troféu (terceiro consecuti-
vo), vencendo o Liverpool 
por 3 a 1.

Em 2016/2017, no segundo 
de três títulos seguidos do 
Real Madrid na Champions, 
as duas equipes também se 
enfrentaram. Desta vez, nas 
quartas de final. Com ampla 
superioridade sobre o rival, 
o time de Zinedine Zidane 
venceu as duas partidas: 2 

a 1 na Alemanha e 4 a 2 em 
Madri. Cinco dos seis gols do 
Real Madrid no confronto fo-
ram marcados por Cristiano 
Ronaldo.

O treinador Carlo Ancelot-
tu falou sobre a campanha 
dos alemães na temporada, 
que pode ser a primeira sem 
títulos em 11 anos. A úni-
ca chance de soltar o grito 
de campeão para a equipe 
da Bavária está na Liga dos 
Campeões. Por essa razão, 
Ancelotti acredita que o 
Bayern vai lutar com todas 
as forças para conquistar o 
troféu.

“Eu não estou preocupado 
(pelo favoritismo atribuido 
ao Real Madrid), mas es-
tamos confiantes para en-
frentar um time que, apesar 
de não ter feito um grande 
Campeonato Alemão, teve 
um grande duelo contra o 
Arsenal. Eles eliminaram 
uma grande equipe. Na Liga 
dos Campeões, a história 
conta bastante, tanto para 
eles quanto para nós”, dis-
se o comandante italiano, 
que chegou a ser especulado 
para treinar a Seleção Bra-
sileira antes da confirmação 
de Dorival Júnior.
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Novo estádio da Terra das Cachoeiras vai ter arquibancadas com capacidade para 3 mil pessoas

Da redação

Um sonho de mais 
de 40 anos vai vi-
rar realidade, nes-
ta terça-feira (30), 

no município Presidente 
Figueiredo (distante 120 
quilômetros de Manaus). 
Às 11h, será inaugurado o 
Estádio Municipal de Fute-
bol Larissa Coelho da Silva.

A obra surge da emenda 
parlamentar do deputado 
estadual João Luiz (Repu-
blicanos) no valor de R$ 2,2 
milhões. O pedido de cons-
trução do estádio munici-
pal foi feito pelo vereador 
de Presidente Figueiredo, 
César Amaral, diretamente 
ao gabinete do deputado 
João Luiz, na Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam).

“Quem ganha com essa 
praça esportiva são os 
atletas e o povo de Presi-
dente Figueiredo. A cons-
trução desse estádio de 
futebol visa alavancar o 
esporte no município, e 
claro, também no nosso 
estado. Agradecemos ao 
governador Wilson Lima 
por executar a nossa 
emenda parlamentar, que 
é de suma importância, 
além de ser um marco e 
sonho dos moradores da 
região”, disse o deputado 
João Luiz.

A tratativa para a cons-
trução do local começou 

Novo atacante 
no Manauara 
para Série D

MERCADO

    Da redação

O Manauara anunciou o 
atacante Gabriel Furtado 
para a sequência da Série 
D do Brasileirão. O atacante 
realizou seu primeiro trei-
namento, nesta segunda-
-feira (29), no Centro de 
Treinamento do Robô da 
Amazônia. 

Aos 22 anos, o atleta esta-
va no Tuna Luso-PA dispu-
tando o Campeonato Para-
ense. Ele também defendeu 
times como Paragominas, 
Castanhal, São Francisco e 
Paysandu. 

“Cheguei e fui bem rece-
bido por todo elenco. Uma 
megaestrutura, fico feliz 
por ter acertado. Está no 
começo da competição, en-
tão chego para somar com 
meus companheiros e bus-
car meu espaço”, disse. 

Com a chegada de Gabriel, 
o Robô chega a 13 contrata-
ções para a quarta divisão 
nacional.

O Manauara EC estreou 
com vitória no Campeonato 
Brasileiro Série D. No estádio 
Ismael Benigno, a Colina, o 
Robô bateu o Rio Branco-AC 
por 3 a 1 no primeiro desafio 
pela competição nacional. 
Jhonatan Moc, Júnior Pal-
mares e Neto Oliveira mar-
caram para o time amazo-
nense, enquanto Vitor Hugo 
descontou para equipe do 
Acre em jogo que aconteceu 
no sábado (27).

Na próxima partida o Robô 
da Amazônia viaja até Ro-
raima para enfrentar o São 
Raimundo-RR, no próximo 
sábado (4).

Presidente Figueiredo 
ganha estádio municipal

DIVULGAÇÃO

Local leva o nome da ex-jogadora de futebol de Presidente Figueiredo, Larissa Silva, que morreu em 2021, vítima da Covid-19

em 2022 com o apoio do 
Governo do Amazonas e 
da Prefeitura Municipal 
de Presidente Figueiredo.

O republicano também 
pontua que a construção 
deste estádio é uma opor-
tunidade de fortalecer o 

turismo, atraindo campe-
onatos e também mais 
pessoas para alavancar a 
economia, gerando em-
prego e renda para a Terra 
das Cachoeiras e, agora, 
terra do estádio Larrisa 
Coelho.

O estádio
O novo estádio de fu-

tebol de Presidente Fi-
gueiredo vai medir 12.547 
m², contendo um campo 
gramado com 109×93 m², 
com sistema de drenagem 
e arquibancada com ca-

pacidade para 3 mil pes-
soas. O local leva, como 
homenagem, o nome da 
ex-jogadora de futebol 
de Presidente Figueiredo, 
Larissa Silva, que morreu 
em 2021, vítima da Co-
vid-19.


